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La rectora y el presidente de la Junta Directiva de la ULS se reunirán este lunes 
con la ministra de Desarrollo Social y otros secretarios de Estado en Santiago, 
en busca de nuevos respaldos para la concreción de la iniciativa. 
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DANIEL NÚÑEZ
SENADOR 

Un largo trabajo que llevamos 
más de una década empujando 
junto con los pescadores de Caleta 
Sierra, ubicada en la comuna de 
Ovalle, por fin está dando frutos 
concretos. Desde que por primera 
vez fui electo como diputado, los 
he acompañado en diferentes 
manifestaciones, asambleas y 
reuniones con autoridades.

Pero el éxito de las gestiones se 
ha conseguido gracias al apoyo de-
cidido del Gobierno del Presidente 
Gabriel Boric y sus representantes 
en la región y el país.

Pasaron distintas autorida-
des en este tiempo y hemos 
seguido dando la pelea codo 
a codo con familias que viven 
principalmente de lo que les 
entrega el mar, en una peque-
ña comunidad que sufre el 
aislamiento, que no cuentan 
con luz, alcantarillado ni agua 
potable, pero que tienen un 
enorme potencial y ánimo se 
surgir.

Desde el año 2004 su orga-
nización levantó la demanda 
de regularizar los terrenos en 
que realizan su trabajo y viven 
por varias generaciones, ya 
que un privado había com-
prado los terrenos y siempre 
los amenazó con desalojarlos 
para convertir el sitio en un 
lujoso club de yates.

Esta semana, mi equipo re-
gional acompañó a los se-

remis de Bienes Nacionales 
y de Economía, quienes les 
informaron en su propia sede 
que partió el proceso de ex-
propiación de 17 hectáreas 
correspondientes a la caleta 
misma y a sectores aledaños, 
lo que se puede realizar en el 
marco de la Ley de Caletas.

Se trata de una noticia que 
esperamos durante largo tiem-
po y que representa un acto de 
justicia para quienes han dado 
vida a esta hermosa localidad 
y hacen patria a diario en la 
costa de la provincia de Limarí.

La expropiación ya está en 
curso, gracias a la aplicación 
de la ley 21.027, que declara 
como de utilidad pública los 
terrenos privados en que se 
sitúen caletas de pescadores 
artesanales, y al mismo tiempo 
faculta al Ministerio de Bienes 

Nacionales a llevar adelante el 
proceso. Es muy valioso tam-
bién que Caleta Sierra fuera el 
primer lugar en el país donde 
pudimos ver aplicada esta 
emblemática normativa, la 
que precisamente surgió para 
resolver su problema y la que 
viven otras caletas de Chile.

Me quedo con las palabras 
que pudimos escuchar de los 
dirigentes pesqueros de toda la 
zona del Choapa y Limarí, con 
quienes recibimos la noticia 
esta semana, la cual les da 
esperanzas en poder replicar 
un modelo similar en todo ese 
litoral.

Durante este Gobierno se 
ha avanzado mucho más de 
lo que se pudo soñar hace un 
tiempo, dijeron los pescadores 
y recolectores, porque existen 
voluntades reales de hacer 

cumplir la ley en beneficio 
de quienes más lo necesitan.

Pero al mismo tiempo, te-
nemos que ser conscientes 
de que queda mucho trabajo 
por desarrollar, en términos de 
potenciar la conectividad, fo-
mentar un turismo sustentable 
y dar a conocer las bondades 
gastronómicas que nos ofre-
cen las pequeñas localidades 
costeras de nuestra Región de 
Coquimbo.

Tenemos ya trabajos avan-
zados con Puerto Oscuro, 
Chigualoco, Huentelauquén 
y muchas otras comunidades 
con quienes seguiremos tra-
bajando de la mano, porque el 
Estado debe seguir estando 
de su lado para mirar a un de-
sarrollo cada vez más integral 
y con un enfoque de justicia 
territorial.

Caleta Sierra: una vida de lucha que por fin es recompensada

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

CESFAM San Juan cuenta con servicio de 
urgencias odontológicas único en la región

SE PROYECTA ENTREGAR 250 ATENCIONES MENSUALMENTE 

El 15 de abril 
pasado se 
inició de ma-
nera formal, 
el servicio 
de urgencias 
odontológicas 
en el CESFAM 
de San Juan. 
CEDIDA

Esta iniciativa consideró 
una inversión municipal 

de 135 millones de pesos 
para potenciar el acceso 

a la salud bucal en la 
comuna junto con ampliar 

las coberturas de la red de 
atención primaria.

A contar del lunes 15 de abril, se inició 
esta estrategia de manera formal, que 
tiene como objetivo principal entregar 
una atención de urgencia dental en 
el Centro de Salud Familiar San Juan 
durante toda la semana, incluidos 
los días sábado, domingo y festivos.

Bajo este contexto, el alcalde de 
Coquimbo, Ali Manouchehri, se refirió 
a las acciones concretas que se han 
efectuado en beneficio de la comu-
nidad. “Nuestro compromiso con la 
Atención Primaria de Salud se ve 
reflejado con esta mejora. Producto del 
ordenamiento financiero que hemos 
estado realizando bajo esta gestión, 

tenemos la posibilidad de invertir 
más recursos en los CESFAM de la 
comuna”.

Siguiendo con esta línea, la direc-
ción del Departamento de Salud 
Fabiola Araya, detalló con respecto 
a esta iniciativa impulsada desde la 
actual gestión municipal que “todos 
nuestros vecinos y vecinas pueden 
ser beneficiarios de esta estrategia, 
siempre y cuando necesiten un servicio 
de atención de urgencia odontológi-
ca, en el cual se proyecta entregar, 
aproximadamente, un total de 250 

atenciones de manera mensual”.
Por su parte, el asesor odontológi-

co del Servicio de Salud Coquimbo 
Samuel Brinck, destacó el trabajo 
realizado por el municipio para la 
comunidad. “Esta estrategia ha sido 
implementada desde el municipio con 
recursos propios y para nosotros es 
un gran iniciativa, ya que es la única 
que está efectuada en toda la región. 
Por lo tanto, esperamos que pueda 
desarrollarse de buena manera y 
que los pacientes de la comuna de 
Coquimbo puedan hacer un buen uso 

de estas horas de urgencia”, señaló. 
Cabe destacar que las urgencias 

dentales son situaciones que re-
quieren atención odontológica de 
manera inmediata, debido a un dolor 
agudo, traumatismo o infección en 
dientes o encías. Los horarios de 
atención de este nuevo servicio de 
urgencias odontológicas, ubicado 
en el CESFAM San Juan, ubicado 
en calle Jaime Juan Oliver 471, es 
de lunes a viernes, de 20:00 horas 
a 00:00 horas, y sábado, domingo 
y festivos de 08:00 a 12:00 horas.
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Pais minero y región 
minera
Matías Walker
Senador

OPINIÓN

La crisis que enfrenta la empresa 
de acero Huachipato, en el Biobío, 
es una nueva muestra de cómo las 
economías en el mundo están rela-
cionadas. La baja demanda interna 
del acero en China ha provocado que 
puedan exportarlo a un precio menor 
considerando que sus costos son más 
bajos, moviendo el precio internacional 
también a la baja. Hoy los menores 
ingresos de Huachipato tienen en 
serio riesgo la fuente laboral de 22 mil 
trabajadores, lo que podría provocar 
una crisis social de proporciones en 
Talcahuano, Concepción y toda la 
Región del Biobío.

Y como la economía está relacio-
nada en el mundo, también lo está 
en un mismo país entre diferentes 
regiones. Por ejemplo, más del 50% 
del acero que produce la empresa 
Huachipato es comprado por la gran 
minería del cobre, según palabras 
del Ministro Nicolás Grau en la sala 
del Senado; y a partir de ello, una 
buena solución para esta industria 
sería desarrollar nuevas operaciones 
en las regiones mineras de nuestro 
país. Para ello debiéramos avanzar 
en los proyectos que reducen la 
“permisología”, terminando con la 
excesiva burocracia que hoy impide 
implementar proyectos de inversión 
bien evaluados ambiental y social-
mente, que podrían generar miles 
de empleos de calidad, dinamizar la 
economía, generar mayores ingresos 
al Estado, con mayor demanda de 
acero y, por tanto, aumentando el 
precio del acero chileno. Lo dijo hace 
unas semanas el Presidente Gabriel 
Boric en la comuna de Los Vilos, al 
inaugurar una planta desaladora de 

Minera Los Pelambres: Chile es un 
país minero, y a eso debemos agregar 
que vivimos en una región minera, 
con faenas en las tres provincias de 
la Región de Coquimbo. 

Precisamente por ser región minera, 
es que ya se inició el proceso de 
traspaso de nuevos recursos a todas 
las comunas de la región a partir del 
Fondo Puente del Royalty Minero, 
que significa ya 7.600 millones de 
pesos más para nuestra región, que 
deberán transformarse en inversión 
social para los habitantes de todas 
las comunas, a partir de proyectos 
que presenten y ejecuten las muni-
cipalidades. Y en la medida en que 
se puedan implementar nuevos 
proyectos mineros -muchos atra-
pados en esta burocracia- podremos 
aumentar los ingresos producto del 
Royalty, además de generar nuevos 
puestos de trabajo directos e indi-
rectos, dinamizando la economía 
regional y también nacional, por 
ejemplo, con mayor demanda del 
acero de Huachipato.

EDITORIAL

En octubre del año pasado, la Junta Directiva de la 
Universidad de La Serena y su Consejo Académico 
aprobaron la creación de una Escuela de Medicina 
para la casa de estudios. 

El anuncio fue ampliamente destacado por 
autoridades locales, pues contar con un centro 
de formación de este tipo, viene a responder una 
de las demandas más sentidas por la comunidad 
regional como es la falta de especialistas.

La situación se hace más compleja aún, teniendo 
en cuenta el inicio o la pronta construcción de 
nuevos recintos asistenciales de salud en la región, 
como son los hospitales para La Serena, Coquimbo 
e Illapel, los cuales, indudablemente, van a requerir 
de una buena cantidad de profesionales para cubrir 
sus prestaciones.

No obstante, para sacar adelante una iniciativa de 
estas características se requiere apoyo, y si bien, a 
nivel local, se ha manifestado una voluntad en pos 
de concretar el proyecto, se necesita de un com-
promiso más amplio, en este caso, de instancias 
nacionales. Ese es el objetivo de la reunión que hoy 
tendrán la rectora de la ULS, Luperfina Rojas, y el 

presidente de su Junta Directiva, Ernesto Velasco, 
con la ministra de Desarrollo Social, Javiera Toro. 

Previamente, también se han desarrollado encuen-
tros con el ministro de Educación, Nicolás Cataldo, 
por lo que es de esperar que las autoridades, a nivel 
central, comprometan un apoyo decidido a esta 
importante iniciativa para la región.

La presencia de una escuela de Medicina en la 
Región de Coquimbo significaría un gran avance en 
la formación de profesionales de la salud, quienes 
podrían tener un impacto directo en la calidad de 
vida de la población. La formación de médicos en 
la región permitiría una mayor cobertura y acceso 
a la atención médica, especialmente en zonas 
rurales y comunidades más alejadas.

Además, la existencia de un recinto como éste 
contribuiría a fortalecer la infraestructura de salud en 
la región, al fomentar la investigación y la innovación 
en el ámbito sanitario. Es necesario pues, apostar 
por la formación de profesionales de la salud en 
la región, como una medida imprescindible para 
enfrentar los desafíos en esta materia y contribuir 
al desarrollo integral de la comunidad.

Una escuela de Medicina para la región
La formación de médicos en la región permitiría una mayor cobertura y acceso a la 

atención médica, especialmente en zonas rurales y comunidades más alejadas.
Juan Manuel Fuenzalida
Diputado

OPINIÓN

La relación entre Chile y Venezuela ha alcanzado 
un punto crítico en los últimos días, marcado por una 
serie de acontecimientos que han elevado la tensión 
entre ambos países. El reciente llamado a consultas 
del embajador chileno en Caracas, Jaime Gazmuri, por 
parte del gobierno de Boric, es un claro indicador de la 
creciente preocupación por las acciones del gobierno de 
Maduro. El caso del secuestro y homicidio del exteniente 
Ronald Ojeda, un opositor al régimen venezolano que 
residía en Chile como refugiado político, ha añadido 
una capa adicional de complejidad a esta situación. Las 
declaraciones de la Fiscalía señalando que el crimen fue 
organizado desde Venezuela como un acto político, han 
exacerbado las tensiones bilaterales, en un tema que no 
extraña, pero que, sí preocupa por la seguridad nacional 
y lo que hemos dicho siempre: el crimen organizado, 
bandas y grupos de diversos orígenes han llegado al país 
con diversas misiones.

La respuesta de Venezuela a las solicitudes de colabo-
ración por parte de Chile ha sido ambigua. Si bien el fiscal 
general venezolano ha asegurado la disposición de su país 
para cooperar en la lucha contra el crimen organizado, 
las acciones concretas están aún por verse. La falta 
de colaboración en casos de expulsión de ciudadanos 
venezolanos con órdenes de expulsión pendientes ha 
sido especialmente preocupante para las autoridades, 
quienes ven en esta falta de cooperación una amenaza 
para la seguridad regional.

El reciente asesinato de un carabinero a manos de un 
venezolano con orden de expulsión ha exacerbado aún 
más las tensiones. Este trágico evento ha puesto de 
relieve la necesidad de una cooperación efectiva entre 
ambos países en materia de seguridad y control migra-
torio.  En medio de este panorama tenso, es importante 
recordar el impacto humano de esta situación. La crisis 
económica y social en Venezuela ha llevado a más de 7 
millones de venezolanos a emigrar en busca de mejores 
condiciones de vida, y Chile ha sido uno de los destinos 
principales junto a otros países de Latinoamérica que 
han puesto reglas. La situación migratoria ha generado 
tensiones internas en Chile y ha contribuido a la polari-
zación del debate político sobre cómo abordar esta crisis 
humanitaria, porque han venido buenos elementos, pero 
también una gran parte vienen a delinquir y a enlodar la 
tranquilidad de los barrios. Falta una política migratoria 
y mano dura con quienes no cumplan con la normativa.

En este contexto, es crucial que los líderes políticos de 
ambos países actúen con responsabilidad y busquen 
soluciones diplomáticas que permitan resolver las ten-
siones bilaterales y garantizar la seguridad y el bienestar. 
La colaboración internacional y el respeto al Estado de 
derecho son fundamentales para superar los desafíos que 
enfrentan Chile y Venezuela en este momento crucial de 
su relación bilateral.

Las volteretas de Maduro 
y su gobierno
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Reunión clave con el gobierno para 
concretar Escuela de Medicina de la ULS

UNA NECESIDAD EN LA REGIÓN

La rectora y el presidente de la Junta Directiva se reunirán este 
lunes con la ministra de Desarrollo Social y otros secretarios 
de Estado en Santiago, en busca de nuevos respaldos para 
la concreción de la iniciativa. Encuentros a nivel central y 
también en la región son vitales para poder poner en marcha 
uno de los grandes anhelos de la casa de estudios.

En octubre de 2023 la Junta Directiva 
y el Consejo Académico de la Universidad 
de La Serena aprobaron la creación de 
una Escuela de Medicina para la casa 
de estudios, uno de los más grandes 
anhelos de la institución de educación 
superior, que espera zanjar gestiones 
en el corto plazo para poder concretar 
la iniciativa.

El anuncio, recordemos, fue am-
pliamente destacado por autoridades 
locales, como los consejeros regionales, 
que han entregado su respaldo al 
proyecto, calificándolo como 
una “excelente noticia” a 
la hora de cimentar las 
bases para la forma-
ción de médicos en 
la zona.

A través de los 
últimos años, 
marcados por la 
pandemia de co-
vid-19, se ha ido 
evidenciando la 
cada vez más pre-
ocupante falta de 
profesionales, sobre 
todo especialistas, 
factor al que se suma 
la pronta construcción 
de nuevos hospitales en la 
zona, en las comunas de La 
Serena, Coquimbo e Illapel.

“Tenemos la convicción de que nues-
tra región requiere, ante la crisis de 
falta de médicos, tener una Escuela 
de Medicina en el seno de la única 
universidad estatal, y contamos con la 
capacidad y prestigio para ello”, dijo al 
respecto la rectora de la Universidad 
de La Serena, Luperfina Rojas.

REUNIONES CLAVE

De acuerdo a información recabada 
por El Día y confirmada por la casa 
de estudios, se espera que este lunes 
la rectora se reúna, en compañía del 
presidente de la Junta Directiva de la 
ULS, Ernesto Velasco, con la ministra 
de Desarrollo Social, Javiera Toro, para 
avanzar en gestiones.

Cabe señalar que ya han tenido en-
cuentros a la fecha con el ministro 
de Educación, Nicolás Cataldo, y el 
subsecretario de Educación Superior, 
Victor Orellana, encontrando buena 
disposición en autoridades del nivel 
central para avanzar en la pronta aper-
tura de la Escuela de Medicina.

En tanto, a nivel local, además de 

encontrar 
respaldo en 

consejeros regio-
nales, los representantes 

de la ULS ya se han reunido con la 
gobernadora regional, Krist Naranjo.

Los apoyos, tanto regionales como 
del nivel central, resultan necesarios a 
la hora de encontrar el financiamiento 
para ejecutar la iniciativa la que, desde 
luego, requerirá de nueva infraestructura 
para formar a profesionales de calidad.

“REQUIERE DE UN 
COMPROMISO AMPLIO”

La rectora Luperfina Rojas, destacó 
que el proyecto para abrir la carrera de 
Medicina en la ULS “ya cuenta con la 
aprobación de los máximos cuerpos 
colegiados, y esperamos poder dictarla 
a partir de 2025”.

Sin embargo, agregó que “para su 
concreción necesariamente requerimos 
del apoyo económico del gobierno 
regional y central. Por ello, hemos es-
tado realizando gestiones y sumando 
respaldos para poder cumplir este 
sueño regional, de formar médicos 
de alto compromiso social en nuestro 
territorio”.

Por su parte, el presidente de la Junta 
Directiva de la ULS, Ernesto Velasco, 
indicó que “es fundamental contar 
con el respaldo del gobierno regional, 
ya que un proyecto de tal envergadura 
e inversión no se sustenta solo con 
recursos propios de la universidad, 

sino que requiere de un compromiso 
más amplio”.

“Así como ha ocurrido en otras regiones, 
tales como Magallanes, Atacama y Arica 
y Parinacota, a través de un trabajo 
mancomunado, el apoyo de los gobiernos 
regionales ha sido fundamental para 
formar médicos en beneficio de esas 
zonas y de todo el país a través de sus 
universidades estatales”, puntualizó. 

Precisamente, como indica Velasco, 
otras iniciativas similares avanzan 
en otras casas de estudio de la zona 
norte del país, como en la Universidad 
Arturo Prat, que creó junto al gobierno 
regional de Tarapacá y actores público-
privados del área de la salud una mesa 
de trabajo para poder abrir una Escuela 
de Medicina.

En el caso de la Universidad de La 
Serena, la experiencia en carreras del 
área de la salud ha sido positiva y 
ha graneado un importante impacto 
social en la Región de Coquimbo. En 
ese sentido, la casa de estudios tiene 
a su favor los más de 40 años con la 
Escuela de Enfermería y más de una 
década de la Escuela de Odontología.

Cabe señalar que más de 54 mil 
personas de sectores vulnerables de 
la zona han sido atendidos en la clínica 
odontológica de la carrera, abierta en 
2016.

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl

LUPERFINA ROJAS
RECTORA UNVERSIDAD DE LA SERENA

Necesariamente 
requerimos del 
apoyo económico del 
gobierno regional 
y central. Por ello, 
hemos estado 
realizando gestiones 
y sumando respaldos 
para poder cumplir 
este sueño regional”



el Día    I   DOMINGO 21 DE ABRIL DE 2024  I  I  05



ACTUALIDAD      I   DOMINGO 21 DE ABRIL DE 2024  I  el Día06  I

Con el Faro y la Cruz: buses eléctricos 
debutarán con inédito pago vía tarjeta 

PRIMERAS MÁQUINAS LLEGARÍAN EN JULIO A LA REGIÓN

Se estima que el pasaje costará entre $700 y $800 
dependiendo del tramo.

EL DÍA

De cara al inicio de los recorridos, Justo Álvarez, 
presidente de Liserco, empresa que se adjudicó la 

licitación, entregó una serie de detalles del proyecto, 
entre ellas, que el pago no se hará con efectivo, sino que 
será un sistema similar a la BIP!. Además, adelantó que 

esperan la puesta en marcha para el mes de septiembre.

El proyecto de los 42 buses eléctri-
cos, sobre el que, en el mes de enero 
el propio Presidente Gabriel Boric en 
su visita a la región anunció la adju-
dicación de la licitación del servicio a 
la empresa Liserco, sigue avanzando 
a pasos agigantados para 
ser pronto una realidad. 

Precisamente, Alejandra 
Maureira, seremi de 
Transportes, sostuvo que 
“estamos avanzando en la 
primera licitación de servi-
cios eléctricos en la región, 
siendo la segunda del país, 
después de Santiago, que 
contará con este tipo de 
buses de alto estándar”. 

Respecto a los avances, 
detalló que “de acuerdo al 
plan de trabajo establecido 
junto con la empresa que 
licitó el proyecto, el próximo 
mes comenzarán los prime-
ros trabajos en el terminal 
que estará ubicado en el 
sector de El Sauce, en Coquimbo”. 

“Por otro lado”- agrega-” la llegada 
de los buses eléctricos se espera para 
la segunda quincena de julio. En ese 
período desembarcarán los primeros 
de ellos en el Puerto de Coquimbo”, 
añadió.

EMPRESA AFINA DETALLES  

En tanto, en conversación con Diario El 
Día, Justo Álvarez, presidente de Liserco, 
explicó que personal de ENEL, quienes 
están a cargo de la construcción del 
terminal, además de funcionarios del 
ministerio, visitaron las instalaciones, 
encontrando todo bien y dando el visto 
bueno para comenzar.

“Se nos informó que se reunieron 
desde el ministerio con el director (s) 
de obras del municipio de Coquimbo, 
encontraron todo bien, por lo que ENEL 
me comunicó que la próxima semana 
llegan a nuestras dependencias para 
empezar con la construcción del centro 
de carga”, detalló el dirigente gremial.

Dichas instalaciones estarán ubica-
das en el sector de El Sauce donde 
actualmente funciona el terminal de 
Liserco, pero en un espacio aparte. 
“Se ha trabajado mucho y estará en 
una subdivisión considerando que 
tenemos 3 hectáreas y fue aprobado 
por la Dirección de Obras. Los buses 

eléctricos serán independientes al 
otro terminal”, dijo Álvarez.

En cuanto a lo que aún está pendiente, 
el presidente de Liserco detalló que 
“nosotros hemos cumplido con todo 
lo que nos han pedido, donde lo último 
que está faltando es la instalación de 
las obras y de los buses. Hemos hecho 

todas las ges-
tiones con la empresa Andes 
Motors y la buena noticia es que (los 
buses) llegarán a fines de julio o a 
más tardar, sería la primera semana 
de agosto, y esto porque hicimos las 
gestiones para que lleguen al puerto 
de Coquimbo y no a San Antonio”. 

Consultado por cuándo podrían em-
pezar a operar los buses eléctricos en 
las calles, Álvarez aseguró que “como 
se lo planteé a la gente del ministerio, 
mi sueño es inaugurar todo esto en 
el mes de septiembre y ojalá justo en 
el momento en que vaya a empezar 
La Pampilla para que las personas 
puedan venir desde Las Compañías 
con este nuevo servicio y creo que lo 
vamos a lograr”, aseguró.

Respecto a la modalidad de pago, la 
semana pasada se cerró un trato con 
la empresa española Bus Matick, para 
instalar un sistema de pago vía tarjeta.  

“Desde el primer día será solamente 
con pago con tarjeta BIP y ellos hicie-
ron un convenio con el Banco Estado 
para que puedan ser compradas y 
recargadas estas tarjetas en Cajas 

Vecinas”, detalló el dirigente.
“Ni se imaginan lo que ha costado 

esto”, reconoció Álvarez, pero aseguró 
que con ello, se bus-

ca demostrar 
“a todos esos 
incrédulos 
que decían 
que no íbamos 
a ser capaces. 

Sí lo vamos a 
poder hacer”. 
“Nosotros que-

remos empezar 
con la tarjeta y 
entre las con-
versaciones que 
tuvimos, se va a 

poder pagar con el celular, pero no 
sabemos si será inmediatamente o en 
una etapa posterior, y en esto, quisimos 
irnos a la segura con una empresa que 
tenga experiencia y no ha sido una sola 
con quienes nos hemos reunido, sino 
que con tres y determinamos que iba a 
ser esta compañía española”, agregó. 

APUESTA POR LA 
ELECTROMOVILIDAD 

En paralelo al proyecto licitado, Álvarez 
dio a conocer que están trabajando en 
conjunto con las líneas de Lisanco y 
Lincosur para incorporar buses eléc-
tricos en los servicios que ya están 
operando o bien, poder ampliar algunos 
recorridos a sectores donde no llegan 
hasta el momento, bajo el sistema de 
electromovilidad.

Finalmente, el dirigente gremial 
llamó a los futuros usuarios de los 
buses eléctricos a valorar el servicio 
y cuidarlos. 

JUSTO ÁLVAREZ
PRESIDENTE DE LISERCO

Queremos empezar 
con la tarjeta y entre 
las conversaciones que 
tuvimos, se va a poder 
pagar con el celular, 
pero no sabemos si 
será inmediatamente o 
más adelante”

ALEJANDRA MAUREIRA
SEREMI DE TRANSPORTES 

La llegada de los 
buses eléctricos 
se espera para la 
segunda quincena de 
julio. En ese período 
desembarcarán los 
primeros por el puerto 
de Coquimbo”

EL DÍA

todas las ges-
tiones con la empresa Andes 
Motors y la buena noticia es que (los 

“Ni se imaginan lo que ha costado 
esto”, reconoció Álvarez, pero aseguró 

“Ni se imaginan lo que ha costado 
esto”, reconoció Álvarez, pero aseguró 

“Ni se imaginan lo que ha costado 

que con ello, se bus

que decían 
que no íbamos 
a ser capaces. 

Sí lo vamos a 
poder hacer”. 
“Nosotros que

remos empezar 
con la tarjeta y 
entre las con
versaciones que 
tuvimos, se va a 

Franco Riveros B. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Inseguridad y deterioro: las principales 
problemáticas para el turismo de la zona 

EN VOZ DE LOS GREMIOS DE COMERCIO Y TURISMO

Mejorar la 
“cara visible” 
de La Serena 
es lo que más 
piden los repre-
sentantes del 
gremio turístico 
local. 
EL DÍA

Representantes gremiales fijaron hoja de ruta para 
mejorar el destino de la Región de Coquimbo, ante 
inconvenientes como delitos, comercio ambulante 
y “abandono” de ciertos puntos de la conurbación 

que opacan los atractivos locales. Por ello, llaman a 
establecer una planificación clara.

La Región de Coquimbo destaca de 
otras zonas del país por sus atractivos 
turísticos. Tanto la temporada estival 
como fechas especiales a lo largo del 
año, son la evidencia de la consolida-
ción de un destino que se fortalece 
con los años. 

Logros que no vienen de la nada, sino 
que han exigido un trabajo arduo del 
rubro para poder mantenerse a flote, 
entre una serie de problemáticas que 
afectan a las más grandes ciudades de 
la zona, y que en ocasiones, opacan el 
variado atractivo local. 

Inseguridad y el deterioro de hitos 
clave, son algunos de los inconvenientes 
comunes en La Serena y Coquimbo, 
que no dejan lucir el mejor rostro de la 
región, a diferencia de otras ciudades 
turísticas a nivel internacional. En este 
contexto, El Día habló con los represen-
tantes gremiales de la zona, quienes 
son certeros en su diagnóstico.

Laura Cerda, presidenta de la Cámara 
de Turismo de la región, se refirió a los 
aspectos de la “infraestructura turística” 
que impactan en el desempeño de la 
zona como destino y los principales 
problemas a atender. En este punto, 
sostiene que “el impacto que tienen 
las buenas gestiones y acciones de 
las autoridades políticas es esencial”.

En primer lugar, nombra un “problema 
serio”: la seguridad.

“Hemos visto como no sólo los delitos 
han aumentado en comparación a la 
misma fecha (del año anterior), sino que 
los mismos tienen una carga mayor de 
violencia, no sólo en armas, sino que en 
la actitud de los delincuentes frente a 
la autoridad”, advirtió.

En ese sentido, aborda los robos de 
vehículos en la conurbación La Serena-
Coquimbo, el principal “mercado ob-
jetivo” de la zona. 

“Hemos solicitado que se ejecuten 
proyectos que estaban aprobados con 
respecto a poner cámaras de vigilancia, 
que se empadronen a los ‘cuidadores’ 
y que se pueda poner un retén fijo e 
incentivar a la comunidad a que perma-

nezca organizada y dé apoyo al trabajo 
de Carabineros. Todo esto también 
ligado a otros sectores de atractivo 
regional, como es La Recova y el casco 
histórico, entre otros”, agregó.

Según Cerda, son “medidas paliativas” 
que deben ser abordadas “en un marco 
de política de Estado, relacionado con 
la capacidad de acción de las policías”.

En segundo término, menciona el 
hermoseamiento de “hitos” que se 
ofrecen en los tours, como las escul-
turas y edificios públicos. “Están todos 
rayados o tapados por el vandalismo”, 
menciona.

Lo mismo con el sector costero, que 
califica como “abandonado”, punto en 
el que destaca eso sí el rescate que 
se hizo del Faro, “foto imperdible del 
visitante”.

Otro problema grave indica la re-
presentante gremial, es el comercio 
ambulante, “el cual, aparte del daño 
al comercio establecido, brinda peleas 
a vista y paciencia del turista y la 
comunidad, las que en ocasiones no 
menores, son con arma blanca”, indica.

Continuando, Laura Cerda menciona 
“el desarrollo de infraestructura vial, 
las normas transversales que debería 
haber para evitar la contaminación 
lumínica y poder mantener el título 
de ‘cielos limpios’”.

¿De qué forma abordar todo aquello? 
Laura Cerda indica que se necesita 
“mucha inversión de recursos” y por 
otro lado, una “planificación estraté-
gica” que contenga hitos y establezca 
metas, para que las problemáticas se 
puedan resolver y no queden en su 
diagnóstico.

MEJORAR “LA CARA VISIBLE”

Para el presidente de la Cámara de 
Comercio y Turismo de La Serena, 
Carlos Orrego, concordó en cuanto a 
que la seguridad es un tema funda-
mental a resolver en materia turística. 
En este punto, menciona que se ha 
sostenido reuniones con las policías 
y se ha estrechado el vínculo con la 
municipalidad, principalmente en lo 
relacionado al comercio ambulante.

Otra necesidad, menciona, “es que se 
aborde el tema de las fachadas de los 

locales y la recuperación de la Avenida 
de Aguirre. También es un proyecto que 
se está desarrollando y entiendo ya se 
han pedido licitaciones. Es importante 
que se vayan desarrollando esos pro-
yectos, porque (el centro y la avenida) 
es la cara visible de La Serena”.

Para Orrego, se debe hacer un trabajo 

de “conciencia turística”, que el gremio 
está encargando con la Oficina de 
Turismo de la municipalidad a través de 
un proyecto “para que tanto empleadores 
como colaboradores del comercio y el 
turismo, conozcan la oferta, como los 
city-tours que se hacen por las iglesias, 
el cementerio, el museo”.

Diego Guerrero / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Organizaciones no descartan nuevas 
movilizaciones por demora de hospital

LA SERENA

El delegado presidencial 
Galo Luna señaló que aún 

están entrampadas las 
conversaciones por el 

nuevo centro de salud, 
situación que sigue 

preocupando a gremios, 
parlamentarios y a la 

sociedad civil.

Este sábado, en entrevista con El Día, 
el delegado presidencial regional Galo 
Luna, se refirió al proyecto del nuevo 
hospital de La Serena, aclarando que 
se están revisando las propuestas 
de la empresa Acciona para ver si se 
justifican los eventuales aumentos 
de presupuesto, y que considerando 
el tamaño de la obra, no era algo tan 
sencillo de resolver. 

En este contexto, Beatriz Morros 
Valenzuela, presidenta del Consejo 
Consultivo Hospital de La Serena, 
explicó que tuvieron una audiencia 
el pasado 10 de abril con el delegado 
presidencial, en la que se les infor-
mó de la situación actual del nuevo 
recinto médico.  

Al respecto,  la dirigente recalcó que 
“pese a todo ello, el delegado presi-
dencial dijo que hay preocupación y 
voluntad en que el proceso sea más 
diligente, y por nuestra parte como 
organización que representa a la co-
munidad, estamos atentos a que se 
realicen todas las gestiones necesarias. 

Incluso, reactivar las movilizaciones 
sumando a la ciudadanía e invitando 
a los gremios de la salud”.

Por su parte, Fernando Carvajal, pre-
sidente regional del Colegio Médico, 
se mostró preocupado “por la si-
tuación existente con el proyecto 
del futuro hospital de La Serena. 
Lamentablemente, después de más 
de 7 meses desde que la ministra 
del MOP informó en la Comisión 
de OO.PP del Senado que se había 
llegado a un acuerdo inicial con la 
empresa concesionaria, vemos que 
esto aún no se materializa y lo único 
claro que existe es una incertidumbre 
creciente en los equipos clínicos, 
autoridades locales y sobre todo, en 
la comunidad”. 

“Producto de esto” -criticó - “no 

se ha avanzado ni un milímetro en 
la certeza de que el proyecto va, y 
menos en los plazos en que se ini-
ciará la construcción. Pareciera que 
la autoridad del MOP y de Hacienda 
no tiene clara la importancia de esta 
obra para la región”, recalcó.

Además, enfatizó en que “esta obra 
ya tiene 20 años de retraso y la comu-
nidad merece que, al menos, se defina 
de una vez por todas este proceso y 
se le entreguen certezas sobre él y 
no sólo buenas intenciones”.

En esa misma línea, el senador Matías 
Walker puntualizó que “el gobierno 
tiene que entender que este no es un 
problema económico, es sanitario y 
se trata de un centro de referencia 
regional que tiene especialidades que 
van a cubrir necesidades de atención 

sanitaria a toda la región y además va 
albergar al centro oncológico regional”.

“Por lo tanto” - agregó- “al gobierno 
le vamos a hablar por los resultados 
respecto de la concreción del proyecto 
de construcción del nuevo hospital 
de La Serena. Ya no sirve la excusa”, 
puntualizó.

En tanto, el diputado Marco Antonio 
Sulantay (UDI), consideró “lamen-
table que una obra tan importante y 
emblemática para la salud de nuestra 
región, aún esté en caminos incier-
tos. Entendemos la complejidad del 
acuerdo que se debe tomar entre el 
MOP y la empresa para resolver este 
retraso, pero creo que no se ha tomado 
en cuenta el sentido de urgencia que 
tiene el llegar a un entendimiento”. 

“Espero que la etapa de análisis 
del impasse se cierre pronto para 
comenzar a cumplir la programación 
de los trabajos”, cerró.

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl

Beatriz Morros
PRESIDENTA DEL CONSULTIVO

Fernando Carvajal
PRESIDENTE DEL COLMED

Matías Walker
SENADOR

“Estamos atentos a que se 
realicen todas las gestiones 

necesarias. Incluso, reactivar 
las movilizaciones sumando a 
la ciudadanía e invitando a los 

gremios de la salud”

“Después de más de 7 meses 
desde que se había llegado a 
un acuerdo inicial, vemos que 
esto aún no se materializa y 
lo único claro que existe es 

incertidumbre de los equipos”

“El gobierno tiene que enten-
der que este no es un proble-
ma económico, es sanitario 
y se trata de un centro de 

referencia regional que tiene 
especialidades”

“Es lamentable que una obra 
tan importante aún esté en 
caminos inciertos. Entende-

mos la complejidad, pero creo 
que no se ha tomado en cuen-

ta el sentido de urgencia”

Marco Sulantay
DIPUTADO

Zona de debates
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IPP UCN e instituciones internacionales 
trabajan para fortalecer la economía social 

A TRAVÉS DE UN PROYECTO PARA IMPULSAR LA ASOCIATIVIDAD

	 El	lanzamiento	de	la	iniciativa	se	realizó	en	el	
Seminario Internacional organizado por el Instituto 
de Políticas Públicas de la UCN Coquimbo, junto a 

la Facultad de Estudios Ambientales y Rurales de la 
Pontificia Universidad Javeriana de Colombia y el Centro 
de Investigación en Gestión de Empresas (CEGEA) de la 

Universidad Politécnica de Valencia.

La economía social es un sector que 
comienza a tomar auge, en el entendido 
que dichas organizaciones con arraigo 
territorial, permiten solucionar de 
manera democrática las necesidades 
de las propias comunidades por medio 
del trabajo cooperativo y asociativo. 
A diciembre del año 2023 se regis-
traban más de 1.800 cooperativas 
vigentes y activas a nivel nacional. 
De ellas 120 se encuentran en la 
Región de Coquimbo. Además, sólo 
durante el último año, se crearon 19 
nuevas cooperativas en el territorio, 
lo que demuestra la pertinencia de 
este modelo.

El camino del cooperativismo pre-
senta retos y desafíos, y a nivel re-
gional se requiere de una gobernanza 
que integre los cuatro actores de la 
sociedad: academia, sector públi-
co, sector privado y organizaciones, 
además de un ecosistema que faci-
lite su desarrollo; experiencias que 
compartieron los participantes del 
Seminario “Experiencia comparada 
España, Chile y Colombia. Gobernanza 
y ecosistemas de emprendimiento 
asociativo”, evento desarrollado en el 
marco del lanzamiento del proyecto 
“Fortalecimiento de la Asociatividad 
de las micro y pequeñas empresas 
(MIPEs) en la Región de Coquimbo, 
Chile y en el Departamento de Tolima 
Colombia”.

Sobre los principales objetivos de esta 
iniciativa, Natalia Sandoval Anabalón, 
directora alterna del IPP UCN Coquimbo 
y directora del proyecto señala que 
buscan “contribuir al mejoramiento 
de la competitividad de las MIPEs 
y organizaciones productivas de los 
sectores pesquero artesanal, agroa-
limentario, turismo y artesanía en la 
Región de Coquimbo, Chile, y en el 
Departamento de Tolima, Colombia, 
a través de un programa formativo y 
un plan de acompañamiento que les 
permita a las organizaciones tener 
mejor información y preparación para 
posteriormente constituirse formal-
mente como una empresa asociativa”. 

El proyecto es ejecutado por el 
Instituto de Políticas Públicas de 
la Universidad Católica del Norte 
Coquimbo en colaboración con la 
Facultad de Estudios Ambientales y 
Rurales de la Pontificia Universidad 
Javeriana de Colombia, el Centro de 
Investigación en Gestión de Empresas 
(CEGEA) de la Universidad Politécnica 
de Valencia, España, la Corporación 

Regional de Desarrollo Productivo 
(CRDP) y la Asociación Nacional 
Cooperativas de Chile.

IMPORTANCIA DE 
LA ARTICULACIÓN 

Cristóbal Navarro Marshall, jefe de la 
División de Asociatividad y Cooperativas 
del Ministerio de Economía, Fomento 
y Turismo de Chile, y expositor del 
seminario, destacó la articulación que 
implica la ejecución de este proyecto, 
señalando que “esta alianza nos va a 
permitir mostrar ejemplos concretos 
de cómo se puede hacer una buena 
política pública con acompañamiento 
adecuado para el fortalecimiento del 
sector cooperativo”.

Y es que facilitar un apoyo oportuno 
a las organizaciones en el proceso de 
pre-asociatividad permite disminuir 
las probabilidades de fracaso, según 
lo explicó la directora ejecutiva de la 
Asociación de Cooperativas de Chile, 
Jimena Muñoz Almazán. “Poder vi-
sualizar las dificultades de manera 
previa con el apoyo experto, permite 
que estas probabilidades de fracaso 

puedan ser mucho menores, porque 
por lo menos ya están planteadas. 
Es importante tener un objetivo claro 
en materia de negocio, saber a lo 
que se van a enfrentar en cuanto 
a los desafíos técnicos, y también 
otorgarles la capacitación necesa-
ria a los gestores y dirigentes para 
que puedan desempeñarse y sacar 
adelante estos proyectos”, enfatizó.  

Mientras que el docente de la CEGEA 
de la Universidad Politécnica de 
Valencia, España, y a su vez expositor 
de la jornada, Erasmo López Becerra, 
destacó la formación como principal 
herramienta dentro de la ejecución de 
este proyecto para el fortalecimiento 
de la asociatividad. 

“Las organizaciones, para poder 
resolver cualquier problema que tenga 
que ver con sus necesidades, nece-
sitan tener herramientas, y parte de 
esas herramientas es la formación. 
La necesidad principal para poder 
atender a una cuestión es entenderla, 
saber cuál es el origen y poder empe-
zar a trabajar en ello. Hay una parte 
importante que es la formación que 
la gente empieza a conocer. Cuál es 

el problema y cuáles son esas peque-
ñas herramientas organizativas y de 
colaboración que pueden empezar a 
implementar para crecer”, señaló el 
académico de la CEGEA.

CO-CREACIÓN DE CAPACIDADES

Entre los aspectos novedosos de esta 
iniciativa se destaca la co-creación 
de capacidades sobre la base de 
un diagnóstico compartido. Así lo 
explicó el docente de la Facultad de 
Estudios Ambientales y Rurales, de 
la Pontificia Universidad Javeriana 
de Colombia; quien destacó el rol 
de los actores dentro del proyecto y 
la importancia de las experiencias, 
los conocimientos, las miradas y los 
saberes que se van configurando con 
actores y profesores. 

“Lo importante es que todos nuestros 
conocimientos previos simplemente 
son una línea de base que, mirado 
en un contexto, deben determinar y 
servir para discernir sobre los mejores 
elementos para fortalecer la forma-
ción. Creo que va a ser fundamental 
ese proceso de co-creación colectiva 
entre actores, profesores, institucio-
nes, y creo que eso es una mirada de 
gobernanza muy interesante para 
compartir problemáticas comunes 
entre nuestros territorios”, señaló el 
académico.

Esta iniciativa es financiada por el 
Fondo Mixto de Cooperación Triangular 
Chile-España de la Agencia Chilena 
de Cooperación Internacional para 
el Desarrollo (AGCID) y la Agencia 
Española de Cooperación para el 
Desarrollo (AECID).

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

En la imagen, los académicos participantes en el seminario organizado por el IPP UCN Coquimbo. CEDIDA
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Remate, 28º Juzgado Civil de Santiago, Huérfanos 1409, 
14° piso, se rematará el 8 de mayo de 2024 a las 13:50  
horas, el que se realizará a través de videoconferencia por 
intermedio de la plataforma Zoom, la propiedad  
correspondiente al inmueble embargado, correspondiente a 
la propiedad á ubicada en calle Los Lúcumos N° 742, que 
corresponde al sitio dos, segundo Sector del plano de 
subdivisión que se encuentra agregado bajo el N°163 al final 
del Registro de Propiedad del año 1988 del Conservador de 
La Serena el que se  encuentra inscrita a nombre de don 
Víctor Eduardo Farías Ceroni y de doña María Paola Lanas 
Valdenegro a fojas 1249 n mero 842 del Registro de 
Propiedad del año 2018 en el Conservador de Bienes Raíces 
de La Serena. Mínimo posturas $ 66.687.409.-  que 
corresponde al avalúo vigente a este semestre. Precio 
pagadero contado dentro de quinto día. Se publican 
condiciones: Todo postor interesado, deben consignar 
garantía suficiente para participa en el remate, equivalente al 
10% del mínimo de la subasta, mediante vale vista. Dicho 
vale vista deber acompañarse materialmente a las 
dependencias del Tribunal el día anterior a la fecha fijada para 
el remate de 9:00 a 12:00 horas. En dicho acto los postores 
deberán indicar su identidad, el rol de la causa  en la que 
participará , su correo electrónico y su número telefónico 
para contactarlo  en caso de ser necesario. Se hace presente 
que los postores deberán contar con Clave Única del Estado 
o bien con firma digital avanzada. Bases y demás 
antecedentes en expediente “BANCO SANTANDER CON 
FARIAS” rol Nº C-12819-2020, Ejecutivo. La Secretaria.

EXTRACTO FUNDACIÓN EDUCACIONAL
MUSICAL  LA SERENA

CONCURSO CARGO
 “EVALUADOR(A)” PARA 

ESCUELA EXPERIMENTAL DE MÚSICA
 “JORGE PEÑA HEN”, LA SERENA 

(44 HRS.)

REQUISITOS: 

Título de Profesor de Estado

Experiencia en cargo similar en Establecimiento 
Educacional

Los interesados en postular enviar curriculum 
vitae, certificado de título profesional, cursos, post 
títulos, carnet de Identidad, certificado de antece-

dentes, tramo de carrera docente,  bienios y  
pretensiones de renta líquida al correo  

postulacionlaboral2024@eemusica.cl  

 hasta el lunes 22 abril 2024. 
(indicar en asunto del correo el nombre del cargo)

REMATE
Vigésimo Noveno Juzgado Civil De Santiago, Huérfanos 1.409, décimo octavo 
piso, subastará el 8 mayo 2024 a las 14:30 horas, inmueble ubicado en Pasaje 
Armando Bergeret 3.760, LOTE 84 DE LA MANZANA 5, del loteo denominado ES-
TANCIA EL SAUCE, Primera Etapa, Rol de Avalúo 5.029-94, comuna de Coquimbo, 
inscrito a fojas 2.935 número 1.422 año 2019 Registro Propiedad CBR Coquimbo. 
En caso de suspenderse el remate por motivos imprevistos, ajenos a la voluntad 
de las partes y del tribunal, se realizará el día siguiente hábil a las 10:30 hrs., salvo 
que recayere en sábado, caso en que se verificará el día lunes inmediatamente 
siguiente, también a las 10:30 hrs. La audiencia de remate se realizará mediante 
video-conferencia, para tal efecto podrán los postores y público en general par-
ticipar de la subasta a través del siguiente link de participación en la subasta: 
https://zoom.us/j/98812555227 Mínimo $49.492.800, precio pagadero contado 
dentro de quinto día hábil fecha del remate. Interesados deben rendir garantía 
suficiente para participar, equivalente al 10% del valor de tasación aprobada, 
mediante vale vista a la orden del 29º Juzgado Civil De Santiago, documento que 
se deberá presentar materialmente en la secretaría del tribunal hasta las 12:00 
hrs del día hábil anterior a la subasta, y si dicho día fuera sábado, hasta las 12:00 
hrs del viernes anterior a la subasta e ingresar comprobante legible de rendición 
de la caución a través del módulo especialmente establecido al efecto en Oficina 
Judicial Virtual y enviar un correo a la casilla electrónica del tribunal: jcsantia-
go29_remates@pjud.cl bases y antecedentes en secretaria del tribunal causa Rol 
C-9491-2023, caratulada BTG Pactual Financiamiento con Garantías Inmobiliarias 
Fondo de Inversiones S.A. / Torres. La Secretaria.

¡Se buscan firmas! Los independientes 
que buscan sorprender en esta elección

COMICIOS MUNICIPALES Y DE GOBERNADORES

Hasta el 9 de junio tienen los postulantes independientes para conseguir firmas y poder así, presentarse como candidatos en las elecciones 
de octubre. 

LAUTARO CARMONA

Algunos “ex” de partidos, otros cercanos a algún conglomerado y otros que son 100% 
independientes. Así se presentan los aspirantes a distintos cargos de elección popular 

para estas elecciones municipales y de gobernadores regionales de octubre de este año, 
quienes pretenden dar un golpe y arrebatarle la hegemonía política a las colectividades 

tradicionales en la Región de Coquimbo.

Félix Velasco, Pablo Herman, Paloma 
Salomé y Marcelo Telias. Lo más proba-
ble es que haya escuchado de ellos si 
ha vivido los últimos años en la región. 
Lo cierto es que todos comparten algo 
en común: todos van como candidatos 
independientes para las elecciones de 
2024.

Estos son algunos de los nombres más 
conocidos a nivel regional, tanto por la 
relevancia que tuvieron en el pasado 
-por haber sido autoridades- o por el 
cargo que poseen actualmente y que 
les ha dado la visibilidad suficiente para 
posicionarse como cartas, con el poder 
de amedrentar a los candidatos de los 
partidos políticos tradicionales en los 
diferentes cupos de estas elecciones 
de alcaldes, concejales, consejeros 
regionales y gobernadores regionales.

Al no existir ningún candidato que 
tenga una amplia ventaja como carta 
municipal o de gobernador, los inde-
pendientes comenzaron a mover sus 
fichas hace meses, debido a que deben 
pasar por el proceso de recolección de 
firmas o “patrocinios” impuesto por el 
Servicio Electoral, sistema en el que 
deben juntar cerca de 833 rúbricas 
en el caso de alcalde y 3 mil en caso 

de aspirar a ser gobernador. El apoyo, 
recordemos, debe ser entregado con la 
clave única en la página del SERVEL.

MARCELO TELIAS: 
EL REMEZÓN DE LA DERECHA

La situación de la oposición no es 
la mejor en La Serena. Al no llegar a 

Francisco Villalobos/Región de Coquimbo

@eldia_cl
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acuerdo ni por primarias ni por candidato 
único en la comuna, se ha generado 
una incertidumbre que los ha alejado 
de posicionarse como cartas fuertes a 
competir. Por ahora, la situación está a la 
espera de que Chile Vamos implemente 
el método de encuesta para elegir a 
un representante del conglomerado 
al sillón edilicio. 

En consecuencia de esto, a la derecha 
se le abrió un gran flanco: Marcelo 
Telias, el ex seremi de Desarrollo Social, 
sería un nombre con posibilidades de 
competir frente a las opciones a Chile 
Vamos e incluso, quitarles totalmente 
el electorado para el 27 de octubre, ya 
que pertenece al mismo sector. Incluso, 
señalan fuentes a El Día, posee apoyos 
desde la centro izquierda que le sumarían 
a su candidatura.

“Voy con toda la fuerza que me permite 
el ser independiente. Quizás antes, el 
pertenecer a un partido político me 
limitaba en mis gestiones, pero ahora 
puedo sentirme más libre y con mayor 
entusiasmo para creer en una ciudad 
más limpia, turística y segura. Creo que 
esta candidatura puede recuperar La 
Serena y volver a ser lo que era antes: 
esa comuna en la que los vecinos podían 
caminar tranquilamente por las calles 
del centro, ese centro que era y debe 
ser un museo al aire libre”, afirmó Telias.

Hincha de Club Deportes La Serena, 
ingeniero comercial de profesión, asegura 
que lleva hasta ahora, 600 patrocinios, 
cerca del 70% del total que debe jun-
tar para ser oficialmente candidato al 
municipio serenense.

PAMELA SALOMÉ: LA APUESTA 
DE LA COMUNIDAD LGTBIQ+

La única mujer “100% independiente” 
que va por el municipio y es quien tiene 
mayor visibilidad, es Pamela Salomé 
Caimanque, concejal conocida por 
ser activista de la diversidad sexual en 
La Serena. Es ex militante del Frente 
Regionalista Verde Social, conglomerado 
del cual asegura que abandonó debido 
a que le intentaron imponer que decir 
y hacer dentro del concejo municipal, 
lo que terminó en su salida del partido. 

Hoy, la electa con 3.646 votos en 2021, 
pretende dar la sorprenda en el cupo 
de alcalde de este año.

La concejal asegura que ella es más 
“de resolver el problema” que de ge-
nerar oficios como sus colegas en la 
institución. “Yo soy más de llamar 
directamente al jefe de servicio del 
área en caso de que los vecinos me 
traspasen su problema. Creo que así es 
más fácil la gestión que generar escritos 
que se tardan 15 días en responder y 
que pueden venir sin solución”, explicó 
Salomé.

Sus propuestas consisten en solu-
cionar problemas sencillos a los que 
la actual gestión no les da cabida: un 
plan para el manejo de tolvas, cuadri-
llas de mantención para los “refugios 
peatonales”, brigadas de mantención 
patrimonial para las estatuas de la ave-
nida Francisco de Aguirre, entre otras. 
“En avenida de Aguirre no hay una sola 
pileta funcionando. Es algo realmente 
inentendible. Además, necesitamos 
más y mejores áreas verdes. Para mí, 
las gestiones sencillas y directas son 
las que ayudan realmente a los vecinos”, 
cerró la estilista de oficio.

FELIX VELASCO: LA VOZ QUE 
BUSCA REPRESENTAR A MUCHOS

Uno que ha llamado mucho la atención 
y que se ha destacado por ser una voz 
critica de la gestión del alcalde Jacob, 
es Félix Velasco. Independiente, ex 
demócrata cristiano, renunció al partido 
porque cree que la actual administración 
y su expartido no responden a lo que 
verdaderamente requiere la comuna.

El serenense de nacimiento, de 
profesión administrador turístico, 
hoy por hoy, se encuentra en una 
rápida campaña de recolección de 
patrocinios, con fuerte presencia en 
las redes sociales. Se ha dedicado a 
hacer política desde el colegio según 
él mismo señala. “Comencé a hacer 
cosas por las personas en mi época 
del (Liceo) Gregorio Cordovez, donde 
llegué a ser presidente comunal de 
los centros de estudiantes”, señala 
Velasco. Luego pasó a la Universidad 
de La Serena, donde tuvo cargos en 
los mismos centros de alumnos como 
también en la federación.

El actual concejal de La Serena tiene 
sus propuestas claras, como “mejorar 
la seguridad con mayor iluminación 
y presencia policial, entregar más 
recursos a la salud primaria e imple-
mentar mejor tecnología para evitar 
las largas esperas en la atención, y 
fomentar el deporte en todos los ni-
veles, tanto escolar como comunal”, 
indicó el también árbitro acreditado 
de la ANFP.

“En la comuna falta mayor empleo, 
que se puede generar del mismo tu-
rismo, pero para eso debemos ser una 
ciudad limpia, ordenada, de manera 
que los empresarios quieran invertir 
aquí”, expresó el independiente. 

Sobre el alcalde Jacob, aseguró que 
“Roberto es muy simpático y buena 
onda, pero su gestión es paupérrima. 

Siempre deja las cosas inconclusas, 
los que se equivocan en el municipio 
no tienen sanciones y hay proyectos 
que nunca se realizan”, cerró el también 
conductor radial. 

PABLO HERMAN: 
UN “EX” QUE INCOMODA

Ex seremi de Obras Públicas, ex inten-
dente y ex delegado presidencial. Hace 
pocas semanas, Pablo Herman  dio a 
conocer que ya inscribió su candidatura 
como independiente en el SERVEL para 
competir por la gobernación regional.

“Me motiva ser candidato por el he-
cho de poder entregar mi experiencia 
como profesional en el servicio público. 
He pasado por diversas entidades del 
sistema de diferentes administraciones, 
por lo que tengo los conocimientos 
sobre el funcionamiento de las diversas 
instituciones”, expresó Herman.

Para el ex intendente, el cargo de 
gobernador es muy importante, ya que 
permite el desarrollo de proyectos y 
políticas que pueden generar convenios 
de programación , como se hacía antes 
con el ministerio de Obras Públicas a 
nivel ejecutivo.

“El tema hídrico es fundamental. 
Esta candidatura la levanto con el gran 
desafío de conseguir las 3 mil firmas 
que se necesitan. Hoy se requiere un 
dirigente que vaya a los lugares con 
necesidades, y no por ejemplo, que la 
gente de ruralidad venga a la oficina 
a ver a las autoridades. Tenemos que 
retomar proyectos grandes como el 
ampliar la ruta 5 para descongestio-
nar la situación vial entre La Serena 
y Coquimbo”, cerró el arquitecto de 
profesión. 

Por ahora, los candidatos tienen hasta 
el 9 de junio para juntar las firmas, 
proceso que varios ya llevan bastante 
avanzado a falta de casi 2 meses.

MARCELO TELIAS 
CANDIDATO A LA ALCALDÍA DE LA 
SERENA

Voy con toda la fuerza 
que me permite ser 
independiente. Quizás 
antes, el pertenecer 
a un partido político 
me limitaba en mis 
gestiones, pero ahora 
puedo sentirme más 
libre”
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PARTIDO
PRÓXIMO

ESTADIO LA PORTADA

X

 F E C H A  922.04 | 20:30 hrs.PRÓXIMOPRÓXIMO

GALERÍA
TRIBUNA LATERAL
TRIBUNA CENTRAL
MARQUESINA
PALCO
GALERÍA VISITA 

 SECTOR P. GENERAL NINOS
-

$ 5.500 
$ 8.000
$ 9.500
$ 15.000
$ 25.000
$ 5.500

$ 500 
$ 500
$ 500
$ 500
-
$500

ACCESO A GALERÍA MAURICIO SALAZAR, POR CALLE JUAN ANTONIO RÍOS

ACCESO A MARQUESINA PÚBLICO LOCAL Y VISITA POR AV. ESTADIO

ACCESO A TRIBUNA MARTIN BADIA LATERAL Y CENTRAL POR AV. BALMACEDA SUR

ACCESO A GALERÍA NORTE, POR AV. BALMACEDA NORTE
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Con la decisión de la Comisión Antidistorsiones, la siderúrgica Huachipato asegura la con-
tinuidad de su operación. 

EFEEstas medidas antidumping 
tendrán una duración de seis 

meses. Actores políticos 
y representantes de los 

sindicatos de la siderúrgica 
agradecieron y celebraron la 

decisión de la comisión.

Comisión Antidistorsiones 
confirma alzas en 

sobretasas para acero chino

TRAS DÍAS DE INCERTIDUMBRE

Finalmente, se hizo pública la decisión 
de la Comisión Antidistorsiones de ele-
var las sobretasas a las importaciones 
de acero para moliendas provenientes 
de China.

Según se expresa en el Diario Oficial, se 
ordena establecer “derechos antidum-
ping provisionales” de 24,9% para las 
“barras de acero para la fabricación de 
bolas convencionales para molienda” y 
33,5% para las importaciones de “bolas 
de acero para molienda”.

Estas medidas antidumping comien-
zan a regir desde la publicación oficial 
(ayer sábado 20 de abril), y no podrán 
exceder de 6 meses contados desde 
el 27 de marzo, o hasta que se dicten 
medidas definitivas.

Respecto a la decisión, el presidente 
del sindicato N°2 de la Siderúrgica 
Huachipato, Fernando Orellana, afirmó 
que se sienten aliviados con el alza en 
las sobretasas provisorias.

La cifra no está alejada de lo solicitado 
por las empresas para el caso de las 
barras de acero (25%) “pero yo pienso 
que con eso el holding CAP debería 
reunirse, analizar y nos van a decir sobre 
la posible vuelta atrás de la suspensión 

nalidad de tratados comerciales, los 
Estados tienen el derecho a cuidar los 
empleos industriales o de las empresas 
que estén afectadas cuando existe 
evidencia dumping“.

“Eso es exactamente lo que ha iden-
tificado la comisión, al evaluar técni-
camente los antecedentes, tanto lo 
que hizo la vez anterior como ahora, 
revisando nuevos datos”, añadió Grau.

Por su parte, el gobernador de la Región 
del Biobío, Rodrigo Díaz, pidió que ahora 
“la empresa cumpla su parte. Huachipato 
dijo que, si íbamos a tener una protec-
ción adecuada, iba a seguir operando. 
Le queremos pedir a la compañía, a sus 
ejecutivos, al Grupo CAP, que cumplan 
su palabra”.

indefinida. Pero depende de ellos. Me 
imagino que se van a juntar el lunes 
o martes, porque tiene que hacer una 
sesión para dar una respuesta”, afirmó. 

“Pero antes que todo, quiero dar las 
gracias a la comisión y también al 
Gobierno. Esto fue algo político, siem-
pre lo dijimos y dependíamos de ellos. 
Tenemos claro que esto durará hasta 
septiembre porque es provisorio, pero 
luego viene la audiencia y ahí hay que 
ratificar lo definido y eso sería por un 
año. Pero esto te da un respiro“, detalló 
Orellana.

Por su parte, el ministro de Economía, 
Nicolás Grau, también se refirió a las 
alzas de las medidas antidumping, 
comentando que “en la institucio-

BioBio / Nacional

@eldia_cl
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El Ministerio Público, a través de su  Fiscalía Regional 
de Coquimbo, llama a Concurso Público para la 
provisión de los cargos:

Abogado/a Asistente de 
Fiscal, grado IX

Fiscalía Local de 
La Serena

Administrador/a de 
Fiscalía, grado IX

Fiscalía Local 
de Ovalle

CARGO Y GRADO  UNIDAD / FISCALÍA

Inicio de las postulaciones a contar del día lunes 
22 de abril de 2024 a las 10:00 horas. El 
plazo para postular vence el día lunes 29 de 
abril de 2024 a las 10:00 horas. 
Más detalles en www.fiscaliadechile.cl, en la 
sección Concursos.

REMATE

Remate: 17° Juzgado Civil de Santiago, Amunategui 1409, 5° piso, Santiago, en 
dependencias Tribunal, remata 14 de mayo de 2024 a las 13:00 horas, inmueble 
inscrito a fojas 740 número 660, del Registro de Propiedad Conservador Bienes 
Raíces Vicuña, año 2014, Rol avalúo 00285-00155 Vicuña, propiedad consistente 
en parte del predio denominado Hijuela N°30, ubicado en Diaguitas, comuna de 
Vicuña. Para participar todo postor, con excepción ejecutante, deberá rendir caución 
acompañando vale vista a la orden del Tribunal por la suma de $2.794.997. monto 
equivalente el 10% del mínimo fijado para el inmueble a subastar. Saldo de precio 
deberá pagarse al contado o dentro de 5 días siguientes subasta. La ejecutante 
quedará autorizada para hacer posturas y adjudicarse el inmueble con cargo al crédito 
que se cobra en el juicio sin necesidad de rendir caución o hacer consignación alguna. 
Mínimo subasta será de $ 27.949.972. Demás bases y antecedentes en los autos 
caratulados Inversiones Dalmacia S.A. con Astorga Rol C-13393-2020. La 
Secretaria.

Mariella Angela Risopatrón Cerna
Secretario PJUD

Dos de abril de dos mil veinticuatro

 UF 21.04.24: $ 37.217,38 DÓLAR COMPRADOR: $955,70 DÓLAR VENDEDOR: $ 956,00 IPC MARZO: +0,4% IPSA: -1,34%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 6.365,09 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -1,23% y cerró en 
32.290,10 puntos. 

A la espera de tramitación, persiste discusión 
sobre efectividad de bombardeo de nubes

MEDIDA EN CONTRA DE LA ESCASEZ HÍDRICA

El bombardeo o siembra de nubes consiste en inducir precipitaciones a través de yoduro de 
plata e incluso, utilizando, dióxido de carbono congelado.

LAUTARO CARMONA

A pesar de que la 
iniciativa que tiene como 

objetivo la generación 
de precipitaciones en 
la provincia de Elqui, 

se anunció hace un par 
de semanas, aún no 

existe una fecha exacta 
sobre una eventual 

implementación del plan.  

Hace un par de semanas, Diario El 
Día dio a conocer que se encuentra en 
tramitación una propuesta de la Junta 
de Vigilancia del Río Elqui (JVRE) y 
de la Corporación Paso de Agua Negra 
(CORPAN) para bombardear nubes 
en la provincia homónima.  

Esto, con el objetivo de generar 

precipitaciones ante el complejo 
escenario hídrico que afecta a la 
Región de Coquimbo. 

Pues bien, desde la JVRE puntualiza-
ron que la iniciativa aún se encuentra 
siendo gestionada a la espera de ser 
autorizada. Esto, específicamente, en 
el Ministerio de Salud, en Santiago. 

En esta línea, el titular del Ministerio 
de Agricultura en la Región de 

Coquimbo, Christian Álvarez, se-
ñaló que “como gobierno, estamos 
apoyando este proyecto de carácter 
privado, que se traduce en una opción 
para aumentar las precipitaciones (...),  
y de este modo, mejorar las actuales 
condiciones productivas del sector 
silvoagropecuario. Estamos a dispo-
sición para colaborar en lo que sea 
requerido para su éxito. Esperamos que 
pueda incrementar las precipitaciones 
además de aportar a la recuperación 
productiva de agricultores, crianceros 
y apicultores”. 

Al mismo tiempo, el presidente de 

la junta de vigilancia del río Limarí 
(JVRL), José González, complementó 
que “cualquier acción que pueda 
ayudar a enfrentar la escasez hídrica 
será valorable”. 

Sin embargo, el meteorólogo del 
Centro de Estudios Avanzados 
en Zonas Áridas (CEAZA), Tomás 
Caballero, manifestó que es impor-
tante monitorear además de evaluar 
la efectividad de este método a nivel 
regional. 

“La siembra de nubes es una técnica 
que se está aplicando en muchos lu-
gares del mundo desde hace bastante 
tiempo. Tiene una base científica. 
Lo que se realiza es lanzar núcleos 
de condensación basados en yoduro 
de plata que después producen que 
la humedad y las gotitas que están 
en las nubes tiendan a agruparse, a 
crecer (...). Por lo tanto, a romper la 
gravedad precipitando. Pero, a pesar 
de esto, no existe evidencia que res-
palde su eficacia en un 100%”, dijo. 

En consecuencia, el meteorólogo del 
CEAZA sostuvo que los resultados 
han sido bastante dispares, por lo que 
depende mucho de las características 
locales, la región o de las condiciones 
sinópticas. 

“Esto, significa que cuando venga la 
precipitación, hay que observar que 
tipo de nubes son, ya que algunas 
son más aptas y otras menos para 
este mecanismo. Es un método que 
puede que funcione o puede que no”, 
advirtió. 

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

 infopersonals@gmail.com 

Guardias

Enviar curriculum al correo:

Con curso OS10
vigente

Trabajo por turno

Computación nivel de
usuario demostrable
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EXTRACTO REMATE

Segundo Juzgado Civil La Serena, Rengifo 240, La 
Serena, remátase el próximo 8 de mayo de 2024 a las 
12:00 horas, inmueble consistente en el sitio número 
tres de la manzana E, actualmente ubicado en Andrés 
Bello número dos mil quinientos cuarenta y cinco, 
resultante de la subdivisión del lote número cuatro, del 
Loteo Fundo Guanaqueros, ubicado en Guanaqueros, 
comuna de Coquimbo, Provincia de Elqui, Cuarta 
Región, inscrita a Fs. 5.389 N° 3.126 en Registro 
Propiedad Conservador Bienes Raíces de Coquimbo, 
año 2011. Mínimo subasta $39.520.084.-. Precio 
pagadero contado dentro de 5° día hábil después de 
fecha subasta. Interesados participar remate deberán 
rendir caución equivalente 10% del mínimo en vale 
vista bancario a la orden del tribunal. Demás bases y 
antecedentes en autos ejecutivos caratulados “Tanner 
Servicios Financieros S.A. con Hernández”, Rol N° 
C-1640-2023. Secretaria.

SABADO 27 DE ABRIL DE 2024, A LAS 11 HORAS, EN CALLE ALDUNATE
N.º 641, 2° PISO, COQUIMBO, TELEFONO 512322000.

REMATE JUDICIAL  Y CONCURSAL EN COQUIMBO

SE REMATAN: VEHICULOS Y ESPECIES VARIAS.
CAMIONETA FOTON  TM3 1.5 AÑO 2021, PLACA PFRT.97
FURGON PEUGEOT EXPERT HDI 2.0 AÑO 2015, PLACA GSKY.99
AUTO GREAT WALL M4 1.5 AÑO 2017, PLACA JTPR.41
STATION WAGON TOYOTA NEW RAV4 2.0 AÑO 2013, PLACA FLRV.18
MAQUINA INDUSTRIAL CATERPILLAR 416E, AÑO 2013, PLACA FGDL.31

E. ALFONSO ARANDA CAÑAS, RNM Nº505, MARTILLERO JUDICIAL Y CONCURSAL.      

CAUSAS JUDICIALES: Roles: Rol E-2413-2023 del 2° Juzgado de Letras de Coquimbo, Rol C-2506-2023, Rol E-460-2024 del 3° Juzgado de Letras de La 
Serena, Rol E-2299-2023 del 1° Juzgado de Letras de La Serena,  CAUSAS CONCURSALES: Rol C-1328-2023 del 1° Juzgado de Letras de La Serena, Rol 
C-430-2024 del 3° Juzgado de Letras de La Serena, Rol C-1242-2023 del 2° Juzgado de Letras de Coquimbo.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                    

Exhibición: Viernes 26 de abril de 2024, de 9:30 a 13:30 y de 15:30 a 18:00 horas, VEHICULOS, en parcela 52 etapa D sector El Panul “ESTACIONAMIENTO 
DE CHRISTIANSEN”, Comisión 10% y 7% más IVA, Garantía de $400.000.- por vehículo el día antes del remate, Pagos con cheques (consultas 
anticipadas), transferencias o vale vista. Facturación de vehículos de forma inmediata. Solicitar antecedentes sobre: multas u otras restricciones.                                                                                                                                          

Licuadora, horno electrico, televisores 39”, 
refrigerador, caminadora, hervidor, 3 telefonos 

celulares, lavadoras, lavamanos, impresora, 
notebook, juego living, caja para herramientas, 
bicicleta, silla de ruedas, taza para baño con 
estanque, tina de baño, estante, compresor 

bauker 2hp, equipo de musica, taladro percutor 
bauker, veladores, microfono usb, sillas, mesa, 
radio, cafetera, maquina para hacer helados, 
plancha para ropa, computador, tostadora, 

vaporera para alimentos, mini pimer,.

ESPECIES: 

Ricardo Gálvez Poblete / La Serena

@eldia_cl

Cuestionan iniciativa de cumplimiento 
tributario por su impacto en las PYMES

PASÓ A SEGUNDO TRÁMITE EN EL SENADO

El proyecto de Ley de Cumplimiento Tributario busca recaudar un 1,5% del PIB, reduciendo 
las brechas en el pago de impuestos por elusión, evasión o subdeclaraciones involuntarias.

LAUTARO CARMONA

Mientras desde los 
gremios afirmaron que 

existen diferentes puntos 
que podrían afectarlas, 
el diputado Víctor Pino 

agregó que hay que 
proteger que sus efectos 
no la transformen en un 
proyecto fracasado, por 

cuanto “lo importante no 
es recaudar por recaudar”.

La Cámara de Diputados aprobó la 
iniciativa del gobierno sobre cumpli-
miento tributario que establece un 
procedimiento excepcional para el 
levantamiento del secreto bancario, 
crea el denunciante anónimo y for-
talece las atribuciones del Servicio 
de Impuestos Internos (SII), entre 
otras medidas. 

De este modo, el proyecto, que de 
acuerdo al Ministerio de Hacienda 
busca recaudar un 1,5% del Producto 
Interno Bruto (PIB), pasó a segundo 
trámite en el Senado. 

Sin embargo, algunos gremios han 

expresado su preocupación sobre la 
iniciativa, sobre todo, por su posible 
impacto en las Pequeñas y Medianas 
Empresas (PYMES). 

En esta línea, desde la Multigremial 
de la Región de Coquimbo, además 
de la Confederación de la Micro, 
Pequeña y Mediana Empresa de Chile 
(CONAPYME) y la Cámara Nacional 
de Comercio, Servicios y Turismo 
(CNC), hicieron llegar a Diario El Día 
ésta y otras observaciones al proyecto. 

“La brecha de recaudación del 50% 
según el SII además de que se esgrime 
como fundamento de la iniciativa, 
es muy superior a la estimación del 
año 2009 del mismo servicio, que 
alcanzaba un 30%. Esta cifra no 
cuadra considerando que han pasado 

cinco reformas tributarias”, afirmaron. 
De esta forma, agregaron que la 

propuesta de introducir un nuevo 
delito a quien, sin justificación eco-
nómica, disminuya artificialmente su 
patrimonio con el objetivo de frustrar 
el cumplimiento de las obligaciones 
tributarias resulta “funesta”, porque 
las diferencias de impuesto pueden 
obedecer a interpretaciones jurídicas 
distintas. 

“Las MIPES quedaron excluidas. 
Usando como argumento la necesidad 
de actualizar tipos penales, en esta 
ocasión no se dejó fuera a las MIPES, 
pese al bajo impacto que puede tener 
una empresa de este tamaño. Este 
caso no amerita entregar estas atri-
buciones del Servicio de Impuestos 

Internos (...). Está bien perseguir a 
infractores, pero no de esta forma 
y no a todos los contribuyentes”, 
señalaron. 

Al mismo tiempo, complementaron 
que la modificación no se justifica 
para las MIPYMES, ya que el texto 
actual dice “valor corriente en pla-
za”, con lo que se puede demostrar 
que su valor es correcto utilizando 
otros de la misma o similar ubicación 
geográfica. Bajo el argumento que 
valor corriente en plaza no estaría 
definido en la ley, se cambió a “valor 
normal de Mercado”, eliminado años 
de contenido jurisprudencial.

“No resulta comprensible que en 
el contexto de un debate de reforma 
tributaria se incluyan modificaciones 
a la Ordenanza de Aduanas, modifi-
cando el sistema sancionatorio de 
esta. En este sentido, aparece como 
desproporcionado sancionar con una 
vez el valor de las mercancías, cuando 
no se ha materializado un delito, sino 
una falta”, manifestaron. 

Consultado el diputado del Partido 
Demócrata, Víctor Pino, dijo que en el 
Senado existe la posibilidad de lograr 
un mejor proyecto de cumplimiento 
de obligaciones tributarias. 

“Los integrantes de la comisión de 
Hacienda necesitan escuchar lo que 
hoy están planteando las asociaciones 
de Pequeñas y Medianas Empresas 
(…). Debemos ser cautos en que los 
efectos en esta nueva reforma no se 
transformen en un nuevo proyecto 
fracasado. Lo importante no es re-
caudar por recaudar”, concluyó. 
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CORREDORES DE 
PROPIEDADES

INVERSIONES SAN JAVIER 
LTDA. O’HIGGINS 443 LOCAL 1,         

ED.FLORENCIA, LA SERENA                                                                    
(56) 512221572-512228574 

WWW.SANJAVIER                              
PROPIEDADES.CL                                      

INVERSIONES.SANJAVIER@
GMAIL.COM

ARRIENDOS OFICINAS 

O’Higgins Nº445, La Serena: Des-
de 5,95  UF Sup 20 m2, hasta 8,2 
UF Sup. 23m2, con internet incluido. 

Matta Nº 510, La Serena:

10 UF, Oficina Nº 4, Sup. 21,12m2

10 UF Oficina Nº 6, Sup. 21,1m2

12 UF Oficina Nº 7,  2 ambientes, 
con bodega. Sup. 30,71 m2

LOCAL CENTRO LA SERENA

37,8 UF, Local 10, Sup 40 m2, 1 
baño, (calle Matta Nº 518)  (Dispo-
nible Abril).

BODEGAS

O’Higgins Nº445, La Serena: 8,2 UF, 
1 baño, Sup. 23m2

DEPARTAMENTO

Matta Nº510, Depto. 45 12,8 UF. 2 
dormitorios, 1 baño, cocina, bode-
ga, estacionamiento, sup. 64m2

GALPONES COQUIMBO

Barrio Industrial, frente a Ruta 43, 
Sitio 271, Coquimbo, cuenta con 
dos oficinas, dos baños, acceso 
a camiones, energía Trifásica, 
servicio de seguridad 24 horas:

48 UF, Nº 13, Superficie 370,01m2

69,5 UF, Nº 04, Superficie 476m2, 
Galpón esquina con 2 portones 
de acceso.

98,5 UF, Nº 19, Superficie 727m2, 
Recepción, 1º piso dos oficinas, 
2º piso una planta libre, 2 baños 
oficinas, 2 baños en el  galpón. 

GALPON SECTOR LA FLORIDA, 
LA SERENA

39,5 UF, Nº 22, sup. galpón 307m2, 
terreno 696m2

TERRENO PAN DE AZUCAR

39,5 UF El escorial, orilla Ruta 43. 
Cercado con placas, agua, luz y 
fosa séptica. Superficie 5.927m2.

GRAN LOCAL CON OFICINAS EN 
DOS PISOS

127 UF, Cordóvez Nº 588, Local 108, 
13 oficinas, 6 baños, estaciona-
miento. Sup. 330m2

EXCELENTE LOCAL

Calle Prat Nº 562, La Serena, UF 
137 Sala de ventas, kitchenette, 
1 oficina, 2 baños, bodega, sup. 
137,48m2. Patio con 2 bodegas, 
sup. 203m2

OFICINAS COMERCIALES

132 UF Los Carrera Nº 263, 14 ofici-
nas, 5 baños. Superficie construi-
da 600m2, terreno 866m2.

VENTAS OFICINAS

Cordóvez Nº490, Ed. Agrícola del 
Norte

2.970 UF   Oficina Nº302. Sup. 55,
40m2                                

3.425 UF Oficina Nº301. Sup. 
85,40m2

22.657 UF Cordóvez Nº 588, Local 
Nº108, 11 oficinas, 6 baños, esta-
cionamiento. Sup. 330m2

29.965 UF Los Carrera Nº263, 14 
oficinas. Sup. construida 600m2, 
terreno 866m2.

23.640 UF Los Carrera Nº233, casa 
comercial sup. 428m2, terreno 
900m2

DEPARTAMENTOS

5.455 UF, Matta Nº 510 2 dormito-
rios, 1 baño. Sup. 64m2

6.215 UF, Matta Nº510, 3 dormito-
rios, 2 baños, Sup. 86m2

TERRENOS

8.612 UF, El Escorial, Terreno 
5.927m2

11.973 UF, El Escorial, Galpón con 
oficinas, sup. 347m2, terreno  
5.000m2

35.750 UF, Pení Nº751,  sup. 
1.228,01m2

FUNDO MAULLÍN

36.060 UF, Superficie 297,8 hec-
táreas, 80 kms. de Puerto Montt.

PROWISE                                                       
+56 9 99636927                                               

CONTACTO@PROWISE.CL

ARRIENDO

$350.000.- Departamento amo-
blado un ambiente, baño, gastos 
comunes incluidos, sector Cister-
nas Las Higueras La Serena.

$500.000.-Departamento amo-
blado año corrido incluye gastos 
comunes 3 dormitorios 2 baños 
terraza estacionamiento piscina 
cercano Regimiento Arica con 
Cisternas.

$500.000.- Departamento año 
corrido incluye gastos comunes, 
tercer piso sin ascensor 3 dormi-
torios 2 baños estacionamiento 
quincho piscina juegos de niños 
Ulriksen sector San Joaquin 

$1.400.000.- Arriendo casa esquina 
a pasos Colegio Ingles 4 dormi-
torios 3 baños terreno 322mts2 
cerco eléctrico piscina.

$1.500.000.- Terreno 9582mts2 
cierre perimetral calle Cayetano 
Almeyda apto proyectos inmo-
biliarios, deportivos, centro de 
eventos etc

35 UF desde Locales comerciales 
en nuevo stripcenter Raúl Bitran, 
52mts2 mas altillo bodega, baños 
clientes.

35 UF desde locales comerciales 
centro de Coquimbo diferentes 
puntos y metrajes.

45 UF Local comercial Coquimbo 
esquina, 65mts2 planta libre baño 
recién remodelado

45 UF Locales comerciales Mel-
garejo Coquimbo 160 mts2 planta 
libre, dos baños, dos cortinas de 
acceso, oficina  bodega

UF 57 Casa esquina comercial 
excelente ubicación avenida 
estadio frente centros médicos, 
colegio 

80 UF Local Comercial centro 
Copiapó calle Colipi, 110mts dos 
pisos.

130 UF Local comercial dos nive-
les total 530mts2 ideal gimnasio 
o similares, hermosa vista bahía 
centro Coquimbo

135 UF Local comercial 300mts2 
planta l ibre 4 baños centro 
Coquimbo con acceso esquina

280 UF  Terreno con galpones, 
comedores, baños, oficinas, taller 
con pozo mecánico Ovalle

VENTA

$45.000.000.- Parcela 5650mts2 
Fundo Loreto Pueblito Romero.

$95.000.000.-  Terreno 5.000mts2 
rol propio electricidad agua pota-
ble cierre perimetral Condominio 
San Jorge nuevo camino a Ovalle

$145.000.000.- Terrenos 11.400 
mts2 Punta de Choros compren-
de 1 hectarea playa segunda línea,  
400mts2 pueblo y 10 hectareas 
campo.

1.600 UF      Oficina centro La Sere-
na Balmaceda 23mts2 recepcion, 
privado y baño.

2.200 UF Departamento Condomi-
nio Alto Miramar cercano Estadio 
Sanchez Rumoroso, 2 dormitorios 
un baño.

2.400 UF  Casa Peñuelas Oriente 
dos pisos dos dormitorios, baño, 
cocina ampliada, estacionamiento, 
reja antejardín amplio patio posi-
bilidad ampliación.

3.500 UF Departamento primera 
línea avenida del mar dos dor-
mitorios baño estacionamiento 
excelente ubicación.

2.900 UF   Terreno Herradura 
Coquimbo 1.020mts2 con proyecto 
de agua, alcantarillado, pavimen-
tación y arquitectura.

3.800 UF  Casa centro La Sere-
na 510 mts2 terreno construidos 
130mts2

4.800 UF Galpón Barrio indus-
trial Coquimbo 370mts2 terreno 
141mts2 construidos oficina baños 
energía trifásica y monofásica

5.200 UF  Casa Barrio Las Torcazas 
San Joaquin 3 dormitorios 3 baños 
baño con hidromasaje seguridad 
alarma patio con terraza y quin-
cho estacionamiento para dos 
vehiculos

6.200 UF   Terreno calle Mapuches, 
Herradura Coquimbo 3.650mts2 
factibilidades agua y electricidad.

6.990 UF Casa Serena Golf  
325mts2 construidos 115, 3 dor-
mitorios, 3 baños sala de estar, 
cocina, living comedor, logia, 
bodega y estacionamiento

12.000 UF  Casa centro La Serena 
cercano plaza de armas 400mts 2 
terreno 200mts2 construidos

18.500 UF Terreno Cayetano Alme-
yda cierre perimetral 9582mts2 
portones acceso.

20.000 UF Oportunidad Espec-
tacular casa recién remodelada 
sector peñuelas 6 dormitorios 5 
baños 350mts2

21.500 UF Propiedad calle Ossan-
don Coquimbo 2.000mts2 casa 
principal 316 mts2, Departamento 
118 mts2, estacionamientos techa-
dos, quincho, piscina, jardines, 
muro perimetral piedra.

50.000 UF Terreno esquina apto 
proyecto inmobiliario o comer-
cial avenida la Cantera 7.700mts2 
cierre perimetral primera linea  80 
metros frente

61.500 UF Terreno proyecto inmo-
biliario de 68.300mts2  cercano 
a casino Ovalle convenio aguas 
del valle.

MR PROPIEDADES                                                        
997112460 – 512279815     

WWW.MRPROPIEDADES.CL

VENTAS 

Terrenos El Milagro, 12.200 m2 a 
UF 2,5 el m2

Parcela Las Rojas, Valle Elqui, cer-
ca Ruta 41, plana, luz, agua, acceso 
pavimentado, cercada, árboles, 
12.000 m2 aprox., $70.000.000.

Casa Pampa Baja, frente Colegio 
Andrés Bello, esquina, 2 pisos, 3 
dormitorios, 2 baños, e/vehículos, 
92/142 m2, UF 4.600, conversable.

Casa calle Chapilca, 4 dormitorios, 
2 baños, 87/153 m2, e/vehículos, 
UF 4.200.

Parcela Las Rojas V. de Elqui 5.237 
m2, vista al valle, terraza factibili-
dad de luz eléctrica $37.000.000

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

3 dormitorios, 1 baños en La Rin-
conada, Parcela 130, Lote 6 F: 
990773252 - 992955729

La Serena Alfalfares $400.000 
casa nueva 2d baño living come-
dor estacionamiento patio amplio,  
F: +56966637943

Arriendo casa La Florida $460.000, 
3 dormitorios 1 baño living come-
dor protecciones en las ventanas 
Mur Propiedades  F: 992241087

UF 3200 Coquimbo Condominio 
Bosque S. Carlos 3d 1b impecable 
F: 993839155

Coquimbo, Portal San Ramón, 
$450.000, casa nueva, 3 dormi-
torios, baño, living-comedor, esta-
cionamiento. Mur Propiedades,  F: 
992241087

Arriendo casas amobladas a 
empresas, La Serena, Coquimbo, 
sector residencial.  F: 991644403

La Serena Villa El Indio $400.000 
a $380.000,  F: 932156463

Copiapó arriendo casa grande 
amoblada a empresa 10 personas 
centro  F: 991644403

Coquimbo, Depto. interior, entra-
da independiente.  F: 990773252 
- 992955729

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo Departamento $480.000 
acogedor amplio semi amoblado 
sector Enjoy 2b 2d balcón, directo 
dueño  F: 998268409

Arriendo año corrido depto amo-
blado, Av. del Mar con Los Arraya-
nes 3 dormitorios 2 baños, esta-
cionamiento, bodega. $600.000 
gastos comunes incluidos.

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     15:00 a 17:30 hrs. Sábado 
de 09:00 a 12:30 hrs.

Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

EXPERTA EN AMARRES
Y DESAMARRES

EN AMOR SE HACE TODO TIPO DE TRABAJOS

100 % GARANTIZADO.
SI SUFRES IMPOTENCIA SEXUAL, SI ESTAS CARGADO

SI HAS PUESTO TU FE Y NO HAS VISTO RESULTADOS

VEN Y COMPRUEBA MI GRAN CAPACIDAD

TAROT
FERNANDA CAMPOS

AV. JUAN CISTERNAS 3619
PIDA SU HORA 930076526

VENDO
HERMOSA CASA EN 
PEÑUELAS - COQUIMBO 
Emplazada en sector residencial. 
Living, comedor, cocina, estar, 
escritorio, 5 dormitorios, 3 baños, 
principal en suite,  dormitorio y 
baño  de servicio, loggia. 
Terrazas, preciosa vista al mar, 
quincho, bodegas, estacionamientos.

UF 14.100

SANTA FE PROPIEDADES
998252502
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Coquimbo Nuevo, Av Los Lagos 
930 Peñuelas, Abril a Diciembre, 2 
dormitorios, 2 baños.  380000 CLP 
F: 994782565

330.000 La Cantera 3d 1b incluye 
G.C Impecable F:  993839155

Necesito arrendar depto. o inte-
rior, trabajador estable semi amo-
blado, trato con propietario,  F: 
964750811

La Serena, El Milagro, $460.000, 
Depto. 3 dormitorios, 2 baños, 
living-comedor, estacionamien-
to. Mur Propiedades,  F: 992241087

La Serena, Cristóbal Colón 943, 
$250.000.000 propiedad en oferta 
375m2 5 depto. con estacionamien-
to construcción nueva, negociable, 
tasación comercial $370.000.000,  
F: 97766776

Coquimbo Arriendo departamento 
interior, una o dos personas  F: 
993181512 

Arriendo departamento amoblado 
herradura, frontal 2dormitorios 
2baños, disponible 15 de mayo F:  
993181512

ARRIENDO - LOCAL

La Serena, centro arriendo local, 
100mt2,  F: 995419943

ARRIENDO - PIEZA

Arriendo 2 piezas, 1 c/cama 2 1/4 
plaza $480.000, 1 c/cama 1 1/2 plaza 

$ 320.000, baños independientes, 
derecho a cocina y living comedor, 
totalmente amoblados, refrigerador 
compartido, lavadora de ropa exce-
lente, balcón hermosa vista, pago 
de 1 mes y garantía anticipados, 
cuidador estacionamiento priva-
do al aire libre, Av. El Santo 3375, 
Depto. 302,  F: 991589148

Sector La Florida, tranquilo, dere-
cho a cocina, lavandería, locomo-
ción, “sólo estudiantes varones”, 
$170.000 internet cable supermer-
cados,  F: 992950850

Se arriendan habitaciones, sector 
centro, La Serena, con todo gastos 
incluídos  F: +56944142899

Central individual, $130.000, wifi, 
cable, derechos. Pareja $200.000,  
F: 957727714

Pieza amoblada, central, cocina, 
lavadora, $200.000, independiente 
con baño privado F: 932601456

Pieza, sector centro La Serena, 
cocina, baño privado, cable, otros, 
desde $190.000, La Serena.  F: 
982883150

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

ARRIENDO - TERRENO

Arriendo terreno con casa agua y 
luz, sector Altovalsol llamar al fono:  
F: 966454106

VENDO - CASA

Casa esquina González Videla 3d 
1b living comedor sector comercial 
$160.000.000,  F: 942053896

Vendo casa 5 dormitorios 4 baños 
2 terrazas quincho pérgola Esta-
cionamiento 6 Vehículos Apta 
Para Aparthotel o Restaurante 
Lado Norte del casino 520.000.000 
Recibo propiedad en parte de pago  
F: 988033164

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa Baja, 
cerca de paradero 11 y Balmaceda.  
F: 933907913

Casa en Tierras Blancas, 410mts2. 
Vende su dueña  F: +56950517623

Vendo o arriendo casa Villa El 
Romero, 4 dormitorios, 2 baños, 

entrada 2 autos, lugar tranquilo, 
salón grande, espacio para cocina 
grande, sirve para bodega, 2 pisos, 
$60.000.000.  F: 964047123

“Vendo casa Serena Centro 3D 1B 
3.700 UF  F: +56961390080.”

La Serena, sector Serena Golf UF 
6390 conversable, casa nueva, 
3d 3b amplio patio y antejardin 
cocina amoblada,  F: 994706283

La Serena Vicente Zorrilla 991 
$245.000.000, terreno 526m2 con 
casa y quincho, entrada de vehí-
culos, sin inconvenientes para 
construir, documentación al día, 
conversable,  F: 977577667

Casa comercial calle Vicuña en 
pleno centro La Serena 543mt2 
37.000UF  F: +56974082940

UF 9400 La Serena Huanhualí casa 
apta Empresa Consultas Médicas 
Centro Kine  F: 993839155

VENDO - DEPARTAMENTO

$52.000.000 (conversable) depar-
tamento Juan Antonio Ríos, 
Coquimbo, cerca Mall Vivo, 3d 1b  
F: 961916654- 966581341

La Serena, Avda. del Mar, Depto. 
amoblado, 93 m2, 2d, 2b, Edificio 
Alcohuaz, estacionamiento, bode-
ga, 4.200 UF.  F: 991626630

 Vendo Departamento 2 dormíto-
rios 2 baños Terraza Piscina bode-
ga estacionamiento Lado Norte 

del Casino Coquimbo 124.000.000  
F: 988033164

La Serena, Guillermo Ulriksen depar-
tamento 65mt2 3d 2b lado super-
mercado Jumbo estacionamiento 
bodega, 3.000UF  F: +56991626630

VENDO - TERRENO

Se vende parcela 5.500 sector El 
Rosario km 18, camino a la estre-
lla, factibilidad de luz, excelente 
camino interior, con terraza fono  
F: +56998230070

Terreno más de media hectárea, 
sector Tambillos cerca carretera F: 
948803455

Oriente 
Avda. Bartolomé Blanche

Lo
s 

Lú
cu

m
os

C
ha

ña
r

G.G. Videla

Avda. Cisternas

Balmaceda

Avda. Gabriela Mistral

Oriente 
VIVIENDAS DE: 130-135 y 140 M2. CONSTRUIDOS    

Información al correo: inmobiliaria.areyuna@gmail.com

CONVOCATORIA
JUNTA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS
 COOPERATIVA AGRÍCOLA Y PISQUERA 

SAN CARLOS LIMITADA
Convócase a los socios de la Cooperativa Agrícola y Pisquera San Carlos 
Limitada a Junta General Ordinaria para el próximo sábado 27 de abril del año 
en curso, a las 14:00 horas, en primera citación y a las 14:30 horas en segunda 
citación, en su sede social ubicada en la planta  conservera “Fundo San Carlos”, 
Vicuña.

DE TRATAR LAS SIGUIENTES TABLAS:
1.- Memorias y balance Anual al 31 de diciembre de 2023
2.- Puntos Varios
En primera citación la Junta General ordinaria de Socios  se constituirá con la 
mayoría absoluta de sus miembros y en segunda citación con los que asistan.

San Carlos, 20 de abril de 2024

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN
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Parcela 9400m en el Valle, 15 km 
de La Serena. Lugar único con 
río, árboles, vega, pozo de agua 
todo el año, residencial privado, 
escuela, comercio, posta, loco-
moción en puerta $65.900.000 Tel  
F: 927618630

Vendo Parcela 5000 Mt2 20 Kiló-
metros al Norte de serena Lado 
carretera 34.000.000 F: 988033164

15.000.000 Altovalsol 5000 mt.2 
en ladera vista panorámica F: 
993839155

VENDO - LOCAL

La Serena, centro UF 3.050 ven-
do oficina edificio Studio Office 
Colón dos privados un baño  F: 
987517496-937250018

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Jac S3 1.6 2021 vehículo casi nue-
vo, única dueña, 48.000 Km, gaso-
lina, $7.800.000, solo whatsapp  F: 
+56986315750

Vendo colectivo Hyundai Accent 
1.4, 2018, Línea 51 Coquimbo-Tie-
rras Blancas, buen estado, única 
dueña, papeles al día, llegar y tra-
bajar, $16.000.000.  F: 995409031

Se vende Hyundai Accent 1.4 
año 2014 papeles al día 125.000 
km color azul eléctrico con llan-
tas y neumáticos desplazados 
$6.000.000  F: +56932697014, 
+56961784953

Vende auto Brilliance 2016, modelo 
H220, versión 1.5 MT HB Comfor-
table, única dueña, sólo uso en 
ciudad. Económico, con aire. 
Revisiones y papeles al día, sin 
choques, sólo detalles estéticos 
menores. $4.800.000.- conversa-
ble. WAPP  F: +569 98263182 / +569 
88529264

Vendo Toyota Rav4 lujo 4wd 2,5 full 
automático año 2014 127.400 kms, 
gasolinero, 5 asientos. Valor: $ 
9.900.000. Fono:  F: +569964969219

Nissan Suv Quasquai 2014 pape-
les al día, buen estado precio 
$7.200.000 conversable  F: 
972642245

Samsung automático semi nuevo  
F: 948803455

Chevrolet Suv Captiva año 2022 
automático 3 corridas de asien-
tos de cuero blanca 20.000km 
$ 17 .000 .000 ,  impecab le  F : 
+56962602040

Vendo Dodge Durango 2006 3 
Corridas de asiento con Detalles 
2750000  F: 988033164 

VENDO - CAMIÓN

Chevrolet NPR-70 plano año 2003 
5.000 kgs. carga $14.000.000,  F: 
+56994919564

VENDO - CAMIONETA

 Camioneta Mitsubishi Work, 2020, 
d/c, único dueño, $13.500.000.  F: 
977574037

Chevrolet Luv 1982 cabina simple 
$650.000,  F: +56994919564

VENDO - MAQUINARIA

TCM Grua Horquilla japonesa 
1,5 toneladas gas y bencina 
$5.500.000,  F: +56994919564

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se  neces i ta  So ldador .   F : 
987258496 - 942319805

Necesito personal ambos sexos 
trabajar Estación Servicio Shell 
Balmaceda 2884 frente Mall Bal-
maceda, currículum papel ante-
cedente La Serena,  F: ...

 “Colegio Seminario Conciliar de La 
Serena, requiere contratar psicóloga 
para área de Programa de Integra-
ción Escolar PIE. Interesados enviar 
antecedentes con pretensiones de 
renta a  F: curriculum@seminario-
conciliar.cl”

Restaurant ubicado en streep cen-
ter San Ramon necesita personal 
para todos los puestos de trabajo. 
Enviar curriculum a:  F: recluta.
gastro@gmail.com

Fundación IMSA Requiere con-
tratar psicólogo, disponibles tur-
nos de 22 y 44 horas semanales, 
mínimo 2 años con experiencia en 
tratamiento con jóvenes infracto-
res de ley (senda). Disponibilidad 
Inmediata. Interesados: enviar sus 
documentos  F: paicarlosdante@
gamil.com

 Fundación IMSA Requiere con-
tratar Psicopedadogo, disponible 
de 22 horas semanales, mínimo 
2 años de experiencia en trata-
miento con adolescentes. Dispo-
nibilidad Inmediata. Interesados: 
enviar sus documentos  F: paicar-
losdante@gmail.com

“periodista o trabajador Social 2 
años experiencia en temas de ges-
tión territorial” mandar CV a Marlen 
Zuleta Rivera sec.laserena.izn@
zanartu.cl o fono .  F: 989209634

“Corporación Educacional Cole-
gio San Luis requiere contratar: 
profesor(a) de Lenguaje enseñanza 
media y de segundo ciclo (licencia 
médica). Además, solicita currí-
culum de docentes de todas las 
especialidades interesados en 

realizar reemplazos emergentes. 
Interesados enviar información al 
correo  F: postulaciones2024co-
quimbocr@gmail.com”

Corporación Educacional, requiere 
Técnico Electrónico o Informático, 
preparación técnica: Conocimien-
to en reparación y configuración 
de hardware y software; Manten-
ción y configuración de redes de 
trabajo, Mantención y actualiza-
ción página web  F: 4regiondo-
centes2024@gmail.com

“Escuela Especial y de Lenguaje 
de las compañías, necesita con-
tratar Educadora Diferencial con 
mención, curso de especialización 
o diplomado en Discapacidad Inte-
lectual, Trastorno del Desarrollo, 
Aprendizaje y Desarrollo, con 
experiencia para trabajar en nivel 
de párvulos con diagnóstico TEA 
, interesadas enviar CV a  F: pos-
tulacion.aliwen.2023@gmail.com

Docentes de Lenguaje, Matemática y 
Química para Programa de Refuerzo 
Escolar desde 7°Basico a 2° Medio, 
más información a  F: seleccion@
americaeduca.cl

Docentes de Lenguaje y Matemá-
ticas para Preparación de Prueba 
PAES, más información a:  F: selec-
cion@americaeduca.cl

EMPLEO BUSCAN

Se ofrece persona sureño para 
cuidado y mantención de parcela, 
experiencia.  F: 994115832

Soy cuidadora Adultos Mayores 
y Niños, autovalentes, postra-
dos, día o noche, experiencia,  F: 
935269774

Paseo de mascotas en La Serena 
y Coquimbo, consulte sectores 
y horarios F: +56985188780-
+56992911807

GENERALES
VENDO

Vendo sepultura Parques de Chile, 
Coquimbo, capacidad 3 + 4 reduc-
ciones, conversable.  F: 956006529 
- 976781417

Vendo sepultura 4 capacidades más 
reducciones (4) Parque La Foresta 
F: 938830469

Vendo Living 3 cuerpos de ocasión 
$80.000,  F: 998109825

Vendo Derecho de Llaves empresa 
funcionando excelente rentabilidad 
comprobable rubro casas prefabri-
cadas en la IV Región, se traspa-
sa renta excelente ubicación una 
inversión segura llegar y trabajar, 
solo reales interesados, valor $ 
65.000.000, wsp  F: +56983948257

Se vende patente de colectivo  F: 
948803455

SERVICIOS

Construcción techumbres, vivien-
das, pinturas, carpintería.  F: 
+56947914512

Retiro escombros, basura, cachu-
reos y ramas.  F: 950066742

Servicios eléctricos, gásfiter, 
albañil, carpintero y otros.  F: 
975912722

Construimos casas, cabañas, 
ampliación, electricidad, radier, 
cerámico metalcom oo.cc. F: 
968695088

Eléctrico Autorizado SEC, ejecuta 
TE-1, TE-4, TE-6, Empalmes Posta-
ciones, S/E, Loteos, planos, insta-
laciones fotovoltaicas, trabajos y 
proyectos. myvconexiones.eirl@
gmail.com.  F: 999559379-512256872

Calefon todos los modelos, repara-
ciones, gasfiteria integral, tecnico 
autorizado fono  F: 964804305

***Trabajos rápidos en cons-
trucción*** Techumbres. Pin-
turas. Radieres. Revestimientos 
cerámicos. Portones. Gasfitería. 
Remodelaciones en general  F: 
996340769

Abrolux Cortinas y Persianas, 
Revestimiento exteriores, Placas 
y Pasto sintético, abrolux@gmail.
com F: +56995402687

Paseo de mascotas en La Serena 
y Coquimbo, consulte sectores 
y horarios  F: +56985188780-
+56992911807

Abogados especialistas en las 
siguientes materias: pensión 
alimenticia, autorización de 
cambio de nombre, divorcios, 
autorización salida del país, 
posesiones efectivas, redacción 
de contratos y escrituras, defen-
sajuridicafs@gmail.com, Wasap  
F: +56923982115

VARIOS

Citación reunión ordinaria. Fecha 
04 Mayo 2024, 14.00 horas, primer 
llamado, 14.30 hrs segundo llama-
do lugar Junta de Vecinos N° 25 
del Molle, temas a tratar: - Cumpli-
miento de programa comprometi-
do, 2-Balance contable del período 
directiva anual, 3- Arriendos de 
regantes no socios, 4- Personas 
que riegan y alegan derechos de 
agua sobre canal, 5- Elección de 
Junta calificadora para elección 
nuevo directorio, 6- Otros que la 
asamblea requiera. La Directiva 

SÓLO MAYORES

Venta juguetes sexuales para adul-
tos, WhatsApp  F: +56993481492

Javiera 21 años blanquita nueva 
lugar céntrico y a domicilio, besos 
apasionados F: +56940743153

Ariana nueva bello cuerpo exce-
lente trato lugar céntrico también 
domicilio F: +56942555433

Gabriela 25 nueva blanquita bello 
cuerpo servicio completo  F: 
+56965675888

Varón 52 años busca amistad con 
dama de 50 años en adelante,  F: 
+56993481492

Fernanda, 18 años, lugar céntrico 
también domicilio F: +56972895190

Hombre busca mujer entre 38 y 
46 años para una relación seria 
contacto  F: 991960619

JUNTA GENERAL ORDINARIA DE ACCIONISTAS
INMOBILIARIA EL MILAGRO S.A

Por acuerdo del Directorio, citase a Junta General Ordinaria de 
Accionistas para el día miércoles 24 de abril, a las 19:30 horas, en la sala de 
reuniones del Kindergarten del Colegio Alemán de La Serena, ubicado en 
avenida cuatro Esquinas N° 4.601, sector El Milagro, La Serena.

1.- Pronunciarse sobre la memoria, el balance general y los estados 
financieros de la Sociedad al 31 de diciembre de 2023 y respecto del 
informe de Auditores Externos.

2.- Aprobar la distribución o capitalización de utilidades, según proposición 
del Directorio.

3.- Elegir los miembros del Directorio para el periodo 2024-2026. 

4.- Fijar la remuneración del Directorio.

5.- Designar a los Auditores Externos para el período 2024.

6.- Elegir el diario en el que deberán publicarse las citaciones a Juntas de 
Accionistas de la Sociedad.

7.- Informar sobre operaciones del artículo 44 de la Ley Nº 18.046.

8.- Otras materias propias de conocimiento de la Junta.

9.- Designación de apoderado para reducir el Acta a escritura pública.

PARTICIPACIÓN EN LA JUNTA
Tendrán derecho a participar en la Junta Ordinaria de Accionistas y ejercer 
su derecho a voz y voto los titulares de acciones que se encuentren 
inscritos en el Registro de Accionistas con 5 (cinco) días hábiles de 
anticipación a la fecha de celebración de la Junta, es decir, al 17 de abril del 
2024.

INFORMACIÓN
Un ejemplar de la Memoria con los Balances y Estados Financieros quedará a 
disposición de los accionistas en la o�cina del administrador de la Sociedad 
en el referido Colegio Alemán, a partir de las 15 horas del día Lunes 22 de abril 
del presente año; y comenzará a ser enviado al domicilio de los accionistas, 
según Registro de Accionistas, a contar del día Lunes 22 del mismo mes.

EL PRESIDENTE

 EL OBJETO DE LA JUNTA SERA TRATAR LO SIGUIENTE:   
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DR. DIEGO POLANCO
CIRUGÍA PLÁSTICA, ESTÉTICA Y REPARADORA 

Hospital Universitario de Getafe, Madrid, España.
MÉDICO CIRUJANO PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE.

Acreditado por CONACEM y Superintendencia de Salud 
en Cirugía Plástica.

MIEMBRO SOCIEDAD CHILENA DE CIRUGÍA PLÁSTICA.

CONSULTAS: 

Abdominoplastia sin drenajes y Lipoescultura con 
transferencia de grasa.
Aumento, reducción y levantamiento de mamas con 
y sin implantes.
Cirugía de Ginecomastia.

Agendar Consulta  al WhatsApp +569 48189883   +569 79478253
www.instagram.com/drpolancom
www.diegopolanco.cl

POR: EFE

Aunque la palabra “biofilia” suena 
como el nombre de una enfermedad 
o fobia, en realidad alude a una idea 
muy positiva. Se refiere a la conexión 
innata del ser humano con la naturale-
za y sus manifestaciones de vida como 
las plantas y los animales, y el impacto 
beneficioso que tiene en nuestra salud, 
emociones y mente estar inmersos en 
un entorno vivo y natural.  

Este amor o afición por la vida y la na-
turaleza, enraizados en nuestro instin-
to de supervivencia y evolución como 
especie, explica nuestra necesidad de 
estar en contacto con otros seres vi-
vos y con los ecosistemas para poder 
sentirnos en paz y armonía, según los 
especialistas.

También explica el bienestar y la se-
renidad que nos produce tener plantas 
de interior o un jardín en nuestra casa 
o pasear  por un parque y respirar el 
aire libre y fresco, añaden.

Esta conexión humana con “todo lo 
natural y viviente”, se aplica en ar-
quitectura y paisajismo, para diseñar 
ambientes y construcciones que incor-
poran formas y elementos naturales, 
y con fines terapéuticos, por ejemplo, 
a través de los “baños de bosque”  ja-
poneses, consistentes en recorrer un 
entorno forestal y sumergirse en su 
atmósfera con los cinco sentidos.

Y ahora la biofilia también ha llegado 
al ámbito deportivo, ya que hacer ejer-
cicio físico en espacios verdes se ha 
convertido en una de las principales 
tendencias de entrenamiento en 2023, 
según el sitio en linea especializado en 
salud HealthNews (HN). 

Un entrenamiento de biofilia combina 
nuestro deseo de estar en la naturale-
za y el impulso de mover el cuerpo, 
aseguran.

Es una actividad diferente del sim-
ple ejercicio del aire libre, como tro-
tar o andar en bicicleta, que podemos 
efectuar a veces en los senderos de un 
parque del vecindario o de un bosque 
cercano, pero en otras ocasiones en 

practicarlo en un rincón de un parque 
de su vecindario o un bosque cercano, 
según HN.

En un circuito de este tipo se pueden 
combinar ‘burpees’ (ejercicios que 
combina saltos, flexiones y sentadi-
llas), ‘sprints’ (correr a máxima velo-
cidad en una distancia corta) y ‘sen-
tadillas’ (flexionar las rodillas, bajar 
el cuerpo hacia el suelo  manteniendo 
la verticalidad y luego volver a la posi-
ción erguida).

Se sugiere realizar cada ejercicio 
durante 45 segundos a su máxima in-
tensidad y luego descansar durante un 
minuto antes de completar una nue-
va serie de tres ejercicios (‘burpees’, 
‘sprint’ y ‘sentadilla”), completando un 
circuito de 3 a 5 series.

También se pueden practicar ejerci-
cios de biofilia de baja intensidad como 
caminar con un poco de peso adicional 
en la mochila, practicar yoga suave, 
hacer flexiones verticales apoyándose 
sobre un árbol o realizar abdominales 
junto a un macizo de flores, en un es-
pacio verde. 

“Mientras mueve su cuerpo, tómese 
el tiempo para apreciar la naturaleza 
circundante, sintiendo el aire puro que 
llena sus pulmones y disfrutando de 
la belleza y energía de la fauna y flora 
que lo rodean con todos sus sentidos”, 
recomiendan desde HN.

Hacer ejercicio al aire libre un día 
soleado (con la protección solar ade-
cuada para la piel y fuera de las horas 
centrales y más calurosas), aumenta 
la absorción de vitamina D y tiene un 
impacto positivo en la presión arterial, 
la función cognitiva y el estado de áni-
mo, según la experta británica Carley 
Mellors-Blair.

El ejercicio “verde” está de moda

EFE

pistas de cemento, calles o circuitos 
en un entorno claramente urbano. 

Los efectos calmantes de la mente, 
regeneradores del organismo y re-
guladores del sistema nervioso, que 
produce el contacto con la naturaleza 
en un gran espacio abierto, respirando 
el aire fresco y limpio de ese lugar, se 
potencian cuando se combinan con el 
movimiento corporal, según HN.

Además de la sensación de “conexión 
con algo más grande que nosotros 
mismos” que genera el mundo natu-
ral, hacer ejercicio físico en un espacio 
verde ayuda a reducir el estrés, mejo-
rar la oxigenación pulmonar, aumentar 
el bienestar y disminuir la inflamación 
y también tiene efectos positivos en la 
memoria, la cognición y las defensas 
orgánicas, según distintos estudios.

  

MOVIMIENTO Y NATURALEZA

El día de la semana que más se prac-
tican deportes al aire libre, como salir 
en bicicleta o caminar por la naturale-
za es el domingo, mientras que otras 
actividades deportivas como el ‘run-
ning’ (carrera) son practicadas prefe-
riblemente de lunes a viernes, sobre 
todo el día martes, según un informe 
de la plataforma de salud y belleza Nu-
tritienda, NT (www.nutritienda.com). 

Algunas investigaciones sugieren 

que hacer ejercicio en la naturaleza 
al aire libre permite entrenar durante 
más tiempo, lo que según HN puede 
traducirse en más repeticiones de un 
ejercicio, carreras más largas y entre-
namientos más fuertes.

Aunque el resultado físico de un en-
trenamiento en interiores no difiere 
mucho del efectuado en exteriores, 
los efectos mentales de entrenar en 
un entorno verde sí que son significati-
vos, aumentando la interacción social, 
la atención prestada al ejercicio y la 
probabilidad de continuar entrenando, 
según un estudio científico (https://
doi.org/10.3390/ijerph13040363).  

GUÍA PARA PRINCIPIANTES

Para iniciarse en el entrenamiento 
biofílico una persona joven, activa y 
con buen estado de salud, puede crear 
su propio circuito HIIT (siglas en inglés 
de Entrenamiento con Intervalos de 
Alta Intensidad) para principiantes y 

El entrenamiento de biofilia, 
que satisface nuestros 

impulsos innatos de estar en 
contacto con la naturaleza 

y la vida al aire libre y de 
mover nuestro cuerpo 
con regularidad, para 

aumentar nuestros niveles 
de energía y bienestar, 

se ha convertido en una 
de las tendencias de vida 

activa más importantes del 
momento.

MOVIMIENTO CORPORAL Y NATURALEZA SE UNEN
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LINCOSUR A.G

EL DIRECTORIO DE LINCOSUR A.G CITA A REUNIÓN 

ORDINARIA DE CARÁCTER OBLIGATORIO, PARA EL 

DÍA VIERNES 26 DE ABRIL DE 2024 A LAS 19:00 

HORAS EN SALÓN DE REUNIONES TERMINAL LA 

FLORIDA UBICADO EN RUTA 41, LA SERENA.

TABLA:

1- LECTURA DE ACTA ANTERIOR

2- ELECCIÓN DE DIRECTORIO LINCOSUR A.G

DIRECTORIO LINCOSUR A.G

COLEGIO MANUEL MONTT 
DE COQUIMBO

Hace llamado a las ATE,para la contratación de

SERVICIO DE ASESORÍA TÉCNICA 
Y CAPACITACIÓN

Solicitar las bases al correo:

colegiomanuelmontt@gmail.com

Programación Fecha 9° 
Sábado 20/04
Magallanes 0-2 San Marcos
Temuco 0-3 San Luis
Rangers 0-0 Stgo. Morning
Domingo 21/04
12:30 Antofagasta Vs. Recoleta
17:30 Limache Vs. Wanderers
Lunes 22/04
18:00 La Serena Vs. Santa Cruz
20:30 Barnechea Vs. U. San Felipe
20:30 U. de Concep. Vs. Curicó

Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif

1 La Serena 19 8 6 +6

2 Rangers 19 9 6 + 6 

3 Limache 15 7 5 +10

4 Recoleta 15 8 5 +2

5 Magallanes 13 9 4 +2

6 Antofagasta 13 8 4 +2

7 Santa Cruz 13 8 4 0

8 San Luis 13 8 4 -2

9 San Marcos 12 9 4 +2

10 AC. Barnechea 12 8 3 +

11 Stgo. Morning 10 8 3 +1

12 Stgo. Wanderers 10 8 3 -2

13 Temuco 9 9 3 -6

14 Curicó U. 7 8 2 -5

15 U. de Concepción 6 7 2 -9

16 U. San Felipe 3 8 1 -9

FÚTBOL  PRIMERA B

Programación Fecha  9°

Viernes 19/04
U. La Calera  0-1  Everton 
Sábado 20/04
Cobresal 2-2 Ñublense
U. Católica 0-1  Colo Colo
Coquimbo U. 2-0 O’Higgins
Domingo 21/04
12:30 Huachipato Vs. Iquique
15:00 Palestino Vs. U. de Chile
17:30 U. Española Vs. Copiapó
20:00 Cobreloa Vs. A.Italiano

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.

1  U de Chile 20 8 6 +8

2 Palestino 17 8 5 +10

3  Iquique 16 8 5 +5

4 Coquimbo U. 15 9 4 +3

5 Everton  14 9 4 0

6 U. Española 13 8 4 +3

7 Colo Colo 13 9 4 +2

8 Cobreloa 13 8 4 -2 

9 O’ Higgins 13 9 4 -2

10 U. Católica 12 9 3 +1

11 Ñublense 11 9 3 -1

12 Huachipato 9 8 2 -3

13 Cobresal 6 9 1 -4

14 Copiapó 6 8 2 -6

15 U. La Calera 6 9 1 -7

16 A. Italiano  5 8 1 -7

FÚTBOL  PRIMERA A

La sorprendente historia 
de “Tomi” en el arbitraje

EN EL FÚTBOL INFANTIL

La incipiente actividad que desarrolla Thomas Pizarro 
Castillo (9), dirigiendo encuentros de fútbol en las series 

infantiles, comienza a llamar la atención. Su papá, árbitro 
del INAF, comenta que todo partió el año pasado.Cuatro han sido los partidos que han 

contado con el arbitraje de Thomas 
Pizarro Castillo. Vistiendo su cami-
seta y medias celestes, más unos 
short negros, ha sido el responsable 
de dirigir partidos de adultos y otros 
de divisiones menores en las can-
chas de La Serena y Coquimbo. Ha 
llamado la atención en sus acciones 
por su seguridad y templanza cuando 
ha debido tomar una decisión en el 
terreno de juego.

Los comentarios hacia su cometido 
han sido favorables y es muy posible 
que pueda convertirse en un árbitro 
profesional dirigiendo partidos en el 
medio nacional e internacional. Otra 

Dirigiendo 
en la cancha 

del Rancho 
Rossi, Tho-
mas dirigió 

el viernes 
el duelo 

entre El Real 
Santos y La 

Serena.
FAMILIA

cosa: los jugadores y el público, en 
especial, tienen otro comportamiento 
cuando llega al centro del campo y 
lanza la moneda para ver quién co-
mienza el juego o elige el lado hacia 
dónde atacar.

A LOS 9 AÑOS

Además, se impone desde el primer 
momento, y no precisamente por su 
físico. El “Tomi”, recién tiene 9 años, 

cursa el cuarto básico del colegio 
Altazor de Coquimbo y es comentario 
obligado cada fin de semana cuando 
se le asigna dirigir algún duelo de las 
infantiles en la zona y se refuerza con 
un pito y sus cartulinas amarillas y 
rojas.

Si bien todo parte como un “juego”, 
Thomas está siguiendo los pasos de 
su papá, Pedro Pizarro, árbitro INAF, 
quien dejó de trabajar en el formativo 
del Fútbol Joven de la ANFP y hoy lo 
hace de una manera recreativa en la 
conurbación.

A Pedro le gusta el fútbol, aunque 
relata que no era bueno, por eso en 
el año 2001 cuando ve una publi-

Carlos Rivera / Coquimbo

@eldia_cl
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PARRILLADAS

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PRomOCIÓN
1 Parrillada para dos que comen tres 

+ Papas cocidas + una ensalada 
Surtida o Chilena + un vino Tarapaca 

3/4 cosecha  
$30.000

C R E M A T O R I O
S E R E N I T Y

¿Te parece muy pronto 
para hablar de la muerte 
con tu familia? 
Háblalo con nosotros y 
te orientamos.

crematorio_serenity +56 9 2606 1347 www.crematorioserenity.cl

cación del INAF decide partir a la 
capital y seguir el curso de árbitro. 
En dos años ya contaba con el cartón 
en sus manos. “No sabía nada, pero 
comencé a estudiar, a dirigir poco a 
poco, hasta que te agarra la pasión, 
comienza a gustarte todo, conocer 
el fútbol. Se hace mucho trabajo en 
equipo, con los compañeros, en el 
camarín de árbitros se pasa bien, te 
permite recorrer y conocer todo el país. 
Incluso en la Isla de Pascua asistí a 
un campeonato”, indicó.

Ya con el cartón en mano, dirigió 
hasta la Sub 19 de ese tiempo. “Vas 

subiendo, comienzas con los más 
chicos, categorías 2011, 2012, aunque 
el 2009 decidí salir y venirme a la 
zona. Soy de Tongoy”.

Explica  que trabajó en otros rubros 
hasta que lo invitaron a la Tercera 
División. “Empecé a vivir y tener esa 
adrenalina nuevamente. De repente 
vas a un partido y se siente ese nervio 
que es bueno. En el amateur pasan 
cosas más raras, la venta de alcohol, 
las barras, aunque afortunadamente 
nunca nada grave”, recalca, al ser 
consultado si ha vivido momentos 
complicados.

Esa experiencia es la que traspasa 
al menor de sus dos hijos –el mayor 
Bastián, de 20 años, estudia en edu-
cación superior- por lo que Tomi es su 
compañero cuando va a las canchas. 
“Es fanático de la pelota, siempre 

juega con sus compañeros y amigos. 
Me acompaña siempre, anda al lado 
mío, lleva la pelota y de a poco se ha 
metido en esto de dirigir”, comenta.

Thomas, que se vistió de árbitro para 
permitir tomarle un par de fotografías, 
lo escucha con atención y asiente 
cuando su papá explica cómo dirigió 
su primer partido. “Fue el año pasado, 
en una actividad de fin de año, cerca 
de Navidad. Jugamos árbitros contra 
árbitros y un compañero nos dice que 
dirija el ‘Tomi’. Ahí lo vestimos por 
primera vez, fue en una ‘pichanga’ y 
de ahí nació la idea con un amigo que 
me dijo que podía probar en ACEFA, 
que dirija a sus compañeros y a él le 
gustó la idea”.

LAS REGLAS

Si bien todo nace de una manera 
recreativa y lúdica, Thomas ha debido 
perfeccionarse y conocer las reglas 
del juego, para lo cual Pedro es clave. 
“Le voy explicando las reglas, como 
señalizar. En este rato está utilizando 
la tecnología con un intercomunica-
dor. Él está dirigiendo y lo apoyo de 
afuera. De repente le digo que hay 
mano u otra acción, entonces pita y 
cobra”, explica.

El último duelo que dirigió fue es-
te viernes. Un amistoso entre Real 
Santos contra CD La Serena, y volvió 
a ganarse los aplausos y elogios. “Ha 
dirigido en cuatro oportunidades, dos 
en CMP, hay uno que se hizo viral de la 
serie 2014, otro de más chiquitos. Él 
juega en el Real Santos, la categoría 
que va a la ADEF. Pidió que fuera el 
Tomi y dirigió a sus pares de la misma 
edad”, señaló. 

Para Pedro, el entorno con Thomas 
en cancha es diferente. Él, quien es-
cuchó críticas y muchas veces miles 
de insultos por el sólo hecho de vestir 
de negro –ahora han cambiado las 
tenidas- comenta que “cuando ha 
dirigido, la gente lo respeta. Como que 
nadie reclama nada. Cuando apareció 
lo miraban. Respetan sus decisiones. 
Nadie les dice nada. El fútbol infantil 
es más problema de los papás fuera 
de la cancha. No ven que es un juego. 
Eso le digo, que disfrute”.

El Tomi, ya con un poco más de 
confianza, agrega que “me siento 
bien, más seguro. Estoy aprendiendo. 
Me gusta la tenida, siento que me 
respetan, me apoyan los jugadores, la 
gente. Mis papás que me estimulan”, 
aunque reconoce que tiene un solo 
problema. “Cuando estoy dirigiendo, 
todavía me dan ganas de pegarle a 
la pelota”, dice. 

THOMAS PIZARRO CASTILLO
ARBITRO

Cuando estoy 
dirigiendo, todavía me 
dan ganas de pegarle a 
la pelota”

Acompañado por su papá, Pedro Pizarro, el “Tomi” ya comienza a familiarizarse con las reglas del juego. Ayer mostró sus primeras cartulinas 
amarillas y rojas al equipo de diario El Día.

CRISTIAN SILVA

1.- INFORMÁTICO, con experiencia en:
CCTV, administración de recursos, manejo de personal

2.- TÉCNICO ELECTRÓNICO  INFORMÁTICO:
Deseable conocimiento en CCTV, Trabajo en terreno

Enviar Currículum al correo:
infopersonals@gmail.com

EMPRESA NECESITA
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PUBLIQUE SUS AVISOS LEGALES 
DIARIO EL DÍA – REGIÓN DE COQUIMBO 

EXTRACTOS – REMATES 
NOTIFICACIONES 
INTERDICCIONES 

POSESIÓN EFECTIVA
LA HIGUERA- LA SERENA- VICUÑA- PAIHUANO 

COQUIMBO – ANDACOLLO- OVALLE 
MONTE PATRIA – PUNITAQUI- COMBARBALÁ 
CANELA - ILLAPEL – SALAMANCA - LOS VILOS 

CONTACTO: PEDRO JAIME
FONO WHATSAPP:  984186590

CORREO: pjaime@eldia.la

Coquimbo Unido avanza a paso firme 
luego de vencer a O’Higgins

NOVENA FECHA DEL TORNEO

Los goles de Chávez y Mundaca, sellaron un triunfo inapelable del elenco pirata sobre los 
rancagüinos en el estadio Francisco Sánchez Rumoroso.

CRISTIAN SILVA

El conjunto pirata doblegó por 
2-0 a los rancagüinos –con 

goles de Chávez y Mundaca- 
saltando al cuarto lugar de 
la tabla de colocaciones. El 
miércoles espera a Racing 

de Avellaneda en la Copa 
Sudamericana.

Media hora de juego necesitó anoche 
Coquimbo Unido para fulminar en el 
estadio Francisco Sánchez Rumoroso 
a un discreto O’Higgins de Rancagua. 
Los piratas, que siguen mostrando un 
altísimo nivel de juego, doblegaron a los 
celestes de la tierra histórica por 2-0 
con anotaciones de Andrés Chávez a los 
14’ y del “Niño gol”, Martín Mundaca, a 
los 32’, un triunfo que lo hace avanzar 
hasta la cuarta posición de la tabla con 
15 unidades.

El juego en la noche porteña, se pre-
sentaba como un buen ensayo de los 
aurinegros proyectando el duelo de este 
miércoles ante los albicelestes de Racing 

de Avellaneda, por la tercera fecha del 
Grupo H de la Copa Sudamericana.

Y la lección la aprobaron repitiendo 
la consistencia que se agranda en la 
medida que pasan las fechas desde 
la solidez defensiva –entregar su arco 
invicto- y una zona de volantes lleno de 
movilidad con laterales y volantes que 
transitaron por sus callejones con total 
libertad, ganando permanentemente 
las espaldas de los hombres celestes 

que pese a su lucha, fueron superados 
en todo momento.

El cabezazo de Chávez, tras un lan-
zamiento libre de Cabrera, encaminó 
al pirata que había comenzado a in-
sinuar en los primeros minutos con el 
lanzamiento en el vertical de Martín 
Mundaca a los 6’.

El segundo, obra del propio Mundaca, 
fue una buena acción colectiva por la 
derecha entre Cabral y Glaby, quien 
lo encontró en el área sin marca para 

vencer a Peranic con un suave disparo.
En la segunda fracción el barbón se 

guardó, manejó el partido y malogró 
algunas contras pensando ciertamente 
en el partido de este miércoles en el 
plano internacional ante Racing, un 
duelo donde buscará darle alcancer 
en el primer lugar.

Carlos Rivera  / Coquimbo

@eldia_cl

O’HIGGINS

COQUIMBO U.
V/S2 0

23’ A. Camargo x Galani.
70’ B. Chandía x Mundaca.
89’ N. Johansen  Barrera.
89’ A. Azócar  Chávez.

46’  C. Auzqui x Leiva.
68’ J. Fuentes x Moya.
68’ O. Bianchi x CAlderón.
68’  D. Buonanotte  Sarra-
fiore.

ESTADIO:  FRANCISCO SÁNCHEZ RUMOROSO
ÁRBITRO: Juan Sepúlveda
PÚBLICO:  5.147 espectadores

N. Peranic
M. González
L. Mosevich
B. Torrealba
A. Díaz
C. Moya
Y. Leiva
C. Calderón
M. Sarrafiore
A. Castillo
B. Rabello

DT: Juan M. Azconzábal

D. Sánchez
D. Escobar
E. Hernández
M. Fernández
S. Cabrera
D. Glaby
S. Galani
C. Barrera
L. Cabral
M. Mundaca
A. Chavez

DT: Fernando Díaz

CAMBIOS

1-0, 13’ Chávez; 2-0, 32’ Mundaca; 

GOLES

Amarillas: Galani, Mundaca, Sánchez (CU); Mosevich, Calderón, 
Díaz (0’H)

INCIDENCIAS
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FARMACIAS

LA  SERENA
Farmacia  San  Juan  
Balmaceda  438
COQUIMBO
Farmacia Farmaelqui, Pasaje J 
496 Ts Blancas
OVALLE
Farmacia Dr. Simi. Vicuña 
Mackenna 204 

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros   133
Conaf 130

Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate  Marítimo 137
Serv.  Aéreo  Rescate 138
Violencia  intrafam. 149

HOY 
02:49 0.40 B 
08:58 1.36 P 
14:58 0.49 B 
21:02 1.38 P

MAÑANA
03:14 0.38 B 
09:27 1.44 P 
15:35 0.45 B 
21:32 1.35 P

Mareas

Vida  Social

Fundación Fortezza invita al Stand 
Up Comedy de Renata Bravo y pos-
terior fiesta bailable, a efectuarse el 
viernes 26 de abril, desde las 21:00 
horas, en el Hotel Serena Suite.
Adhesiones a través de Punto Ticket.

INVITACIÓN 

AMOR: Los conflictos pueden ocurrir 
entre las personas, pero lo impor-
tante es que busquen la manera de 
solucionarlos. SALUD: No descartéis 
la posibilidad de ayudarte con un 
tratamiento natural. DINERO: Debe 
cumplir lo que tiene programado. 
COLOR: Magenta. NUMERO: 24.

AMOR: Déjese llevar por las cosas 
que se han ido revelando en el 
transcurso del tiempo. SALUD: 
Tenga cuidado con los trastornos 
digestivos por haber comprado 
alimentos en cualquier lugar. 
DINERO: Todo esfuerzo será 
recompensado. COLOR: Verde. 
NUMERO: 11.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Más cuidado con aquel que 
cerca a usted con tantas adulacio-
nes de que puede tener intenciones 
ocultas. SALUD: Es importante que 
evite el consumo tan alto de alimen-
tos grasos. DINERO: no se involucre 
en problemas en su trabajo. COLOR; 
Rojo. NUMERO: 22.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Deje que el encanto fluya 
desde su interior para que éste 
pueda llegar a una persona por la 
cual usted tiene interés. SALUD: Más 
cuidado del consumo de tabaco. 
DINERO: Usted tiene habilidades y 
debe aprovechar las bien. COLOR: 
Blanco. NUMERO: 33.

AMOR: Es recomendable que no 
deje pasar tanto tiempo antes de 
darse una nueva oportunidad para 
amar a una persona. SALUD: Debe 
poner atención para no sufrir 
caídas a esos problemas emocio-
nales. DINERO: Si se lo propone el 
éxito lo puede alcanzar con pron-
titud. COLOR: Celeste. NUMERO: 7.

AMOR: A pesar de los problemas 
que ha tenido con su pareja, las 
cosas entre ustedes comenzarán a 
tener un nuevo aire. SALUD: Tenga 
cuidado con acceder el consumo 
de sodio de que altera su presión 
arterial. DINERO: Evite roces con 
sus superiores directos. COLOR: 
Marrón. NUMERO: 48.

AMOR: La mejor forma de solucio-
nar el conflicto que tiene con los 
suyos está hablando las cosas y 
siendo honesto/a al decir lo que 
siente. SALUD: Por salud mental 
le recomiendo alejarse de estrés. 
DINERO: Busque una fuente de 
ingresos extra. COLOR: Café. NU-
MERO: 8.

AMOR: Las cosas en el plano ro-
mántico se irán esclareciendo la 
medida en que vaya finalizando del 
mes de abril. SALUD: Cuídese de las 
infecciones respiratorias. DINERO: 
Trate de tener más cuidado con lo 
que respecta a sus tarjetas banca-
rias. COLOR: Terracota. NUMERO: 22.

AMOR: Tenga cuidado generar tanta 
distancia entre usted y su pareja ya 
que al final está puede ser difícil de 
alcanzar. SALUD: Es importante la 
hidratación del organismo. DINERO: 
Infórmese más antes de realizar 
ese emprendimiento, con mayor 
razón si usted no conoce el tema. 
COLOR: Negro. NUMERO: 2.

AMOR: Refúgiese en sus amistades 
y familiares para así poder salir a 
flote más prontamente. SALUD: 
Basta de excesos. DINERO: Tenga 
cuidado con están cayendo en 
actitudes erróneas pensando que el 
fin justifica los medios. COLOR: Gris. 
NUMERO: 17.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Cuidado de que las confu-
siones que hay dentro su corazón 
puede terminar afectando a 
personas que no tienen nada que 
ver. SALUD: Inicie el día cuidando 
de usted de su salud. DINERO: Ojo 
con descuidar sus labores en lo 
que resta de mes. COLOR: Rosado. 
NÚMERO: 23.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Es recomendable que mida 
un poco sus palabras antes de de-
círselas a quienes están a su lado. 
SALUD: Despeje su mente y trate 
de buscar un momento de paz 
interior. DINERO: No desaproveche 
las utilidades que puede estar 
recibiendo por su trabajo. COLOR: 
Anaranjado. NUMERO: 37.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo

SANTORAL

Anselmo
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61,62 a 73,65 m2 
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Las parras

LAS PARRAS

Los Lúcumos

Los Lúcumos

con quincho y       cancha de Paddle Tennis

A V .  G A B R I E L A  M I S T R A LA L T A  P L U S V A L Í A

Inmobiliaria Elqui inmobiliaria_elqui
991640400 - 973373080
942834548 - 983267286

Información y Ventas:
Av. Gmo. Ulriksen esq. 
Av. San JoaquínOficina Central : 512 552 040
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ICIÓN ESPECIAL OVALLE

Los recuerdos 
y memorias de 
destacadas figuras 
ovallinas 

Profesores de la 
capital limarina se 
lanzan a recorrer el 
mundo 

Las colonias 
extranjeras que 
hicieron de Ovalle su 
nuevo hogar 



2 ANIVERSARIO OVALLE 193 AÑOS

La migración es 
un fenómeno que 
ha acompañado 
al ser humano 
en cada episodio 
de su historia, 
y Ovalle no es 
ajena a esa 
realidad, toda 
vez que ha sido 
una comunidad 
receptiva 
de miles de 
migrantes a lo 
largo de sus 
casi 200 años de 
fundación.

L a comuna de Ovalle 
desde su fundación 
ha sido receptora 

de migrantes que han ve-
nido desde los distintos 
rincones del país a buscar 
suerte y probar las bon-
dades de la zona, aunque 
no exclusivamente se ha 
tratado de familias y tra-
bajadores chilenos, ya que 
desde principios del siglo 
pasado diferentes colonias 
internacionales escogieron 
a la comuna como su desti-
no para plantar raíces.

Los conflictos internacio-
nales como las guerras 
mundiales y las guerras 
territoriales han sido de-
tonantes en diferentes 
partes del mundo para 
favorecer la movilización 
de personas. Por ello los 
palestinos, yugoslavos, 
griegos, italianos, españo-
les, y portugueses se vie-
ron obligadas en algunos 
momentos de su historia a 
soltar sus amarras y bus-
car un nuevo destino. Miles 
de ellos se asentaron en la 
capital limarina y ayudaron 
a construirla a como es hoy 
en día.

Los palestinos, griegos y yugoslavos 
que se integraron a la comuna

LAS COLONIAS MIGRANTES QUE CONSTRUYERON EL OVALLE ACTUAL

Roberto Rivas Suárez / Ovalle

Con raíces que surgieron des-
de un país que hoy no existe, 
el escritor y periodista Mario 
Banic, relata que su abuelo lle-
gó desde la antigua Yugoslavia 
(hoy dividida en seis repúblicas 
independientes entre las que 
se encuentran Eslovenia, Cro-
acia y Serbia) poco antes de la 
Primera Guerra Mundial, pero 
primero llegó a Iquique, donde 
conoció a quien luego fue su 
pareja.

“Luego que se casó con mi 
abuela fueron y regresaron va-
rias veces entre Chile y Europa, 
por supuesto en barco y tras 
varias semanas de viaje. Más 
o menos en 1930, en uno de 
esos regresos decidieron venir 
de Iquique a Ovalle, donde se 
establecieron”, apunta Banic, 
quien agrega que su familia es 
originaria de la Isla de Brac, 
actual Croacia.

Destaca que en Ovalle se ave-
cindaron varias familias yugos-
lavas, entre los que destacaron 
los de apellido Banic, Martinac 

Del Medio Oriente

Desde un país extinto

Las familias palestinas han 
escogido a Ovalle como hogar 
desde hace unos cien años, 
cuando los primeros viajeros 
notaron la similitud de la zona 
con sus lugares de origen.

Hanna Jarufe, comerciante y 
servidor público, recuerda la 
hospitalidad de la zona cuando 
llegaron sus primeros familia-
res.

“Yo llegué a Ovalle en febrero 
de 1968. Ya mi hermano vivía 
aquí y yo vine solo a visitarlo. 
Ya por acá vivían mis abuelos 
por parte de madre, quienes 
habían llegado a la zona más 
o menos en 1950”, explica Ja-
rufe, quien nació en la provin-
cia de Belén, en una ciudad 
llamada Beit Jala, que es una 
ciudad de varios miles de años 
y con una de las comunidades 
cristianas más antiguas del 
mundo.

“Mi abuelo se vino a la zona 

la fábrica de tabaco más gran-
de de Jerusalén, y los jefes en-
viaron a todos los trabajadores 
a sus casas cuando se inició el 
conflicto.

“Tuvimos que regresar a casa, 
pero no por los caminos prin-
cipales, sino por caminos de 
tierra, para esquivar los bom-
bardeos”, dice.

Un año después decidió venir a 
Chile a saludar a su hermano 
Jorge -quien había emigrado 
en 1963- y fue cuando deci-
dió establecerse en la capital 
limarina. “Yo vine como turis-
ta, pero ‘al tiro’ me encantó 
Ovalle, se parecía mucho a la 
zona donde vivíamos. Así que 
aprendí el idioma y me integré 
rápido a la sociedad, a los clu-
bes sociales, a la iglesia, a los 
equipos deportivos. Me reci-
bieron ‘recontra bien’. Incluso 
fui director y vicepresidente de 
Deportes Ovalle cuando subió 
a primera división”, recuerda.

Jarufe ha sido concejal de 
Ovalle, y actualmente -y por 
un tercer período- es conseje-
ro regional, siempre de forma 
independiente. Al consultar-
le sobre si se define como un 
político, él lo niega tajante: “yo 
solo soy un servidor público, 
no soy político. Me han invitado 
de diferentes partidos, pero yo 
no quiero. Lo mío es el servi-
cio público”, destaca, quien se 
integró a cabalidad a pesar de 
haber nacido en otro continen-
te y con otro idioma.

o Pleticosic. Algunos llegaron 
desde otras ciudades de Chile, 
mientras otros lo hicieron di-
rectamente desde Europa.

“Una vez llegaron a Ovalle se 
conformaron como una pe-
queña colonia. Alrededor de 
1950 cuando incluso lograron 
establecer en la Alameda (en-
tre Vicuña Mackenna y calle 
Independencia) un pequeño 
monolito que llamaron La Pér-
gola Yugoslava, que era repre-
sentativo de la cultura de los 
Balcanes, que se convirtió en 
un recuerdo que duró mucho 
tiempo en el paisaje local”.

Si bien la colonia tuvo cierta 
fuerza en esos años, poco a 
poco se fueron disolviendo y se 
perdió como identidad cultural.

Banic recordó que la mayoría 
de los inmigrantes europeos 
en ese momento eran alma-
ceneros. “De hecho, el primer 
supermercado que tuvo Ovalle 
fue el Supermercado Martinac, 
que estuvo ubicado en esquina 

de Ariztía Poniente con Be-
navente”, señaló.

LA CUNA DEMOCRÁTICA

Otras colonias importantes que 
han hecho vida en la sociedad 
ovallina, es la formada por 
migrantes griegos, entre los 
que destacaron familias como 
la Siderakis o la Marentis.  Su 
influencia habría sido tal, que 
lograron levantar una pobla-
ción completa para residir en 

yo, al terminar la Segunda 
Guerra Mundial, pude gestio-
nar el pasaporte de Jordania 
luego de la separación de Pa-
lestina”, señala con su acento 
árabe todavía marcado.

Nacido en 1945, Jarufe recuer-
da la guerra ocurrida en el Me-
dio Oriente en 1967, la llamada 
“guerra de los seis días”, pues 
trabajaba en ese momento en 

después de la Primera Guerra 
Mundial (1920, aproximada-
mente) y se radicó en Ovalle. 
Fue de los primeros palesti-
nos que se establecieron en la 
zona, al igual que los Álamo, 
los Dabed y otras familias ára-
bes que llegaron desde Pales-
tina. Mi abuelo llegó con pasa-
porte de Turquía, porque en la 
época, el gobierno Otomano el 
que mandaba en la zona. Pero 

la parte alta, y por supuesto 
estaría bautizada como la ca-
pital y cuna de la democracia: 
Población Atenas.

Migrantes italianos, españo-
les y portugueses llegaron a 
la ciudad, como a muchas ciu-
dades del mundo, durante o 
después de la Segunda Guerra 
Mundial, construyendo tam-
bién un importante legado que 
se ha mantenido hasta hoy en 
la capital limarina.

Hanna Jarufe

Mario Banic
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El sello que deja Ovalle en los niños y jóvenes no es sólo de bonitos 
recuerdos y de alguna formación familiar y académica, ya que destacados 

artistas y deportistas reconocen la influencia de la comuna en su 
crecimiento cultural y formativo.

La escritora Paz Corral y los 
futbolistas Enzo Roco y “Kike” 

Acuña recuerdan sus raíces

LA CULTURA Y EL DEPORTE OVALLINO QUE SE REFLEJAN A NIVEL NACIONAL E INTERNACIONAL

INFLUENCIA OVALLINA

La escritora Paz Corral Yagnam, 
jefa de proyectos literarios de la 
Editorial ZigZag, nació y creció 
en la capital limarina y destaca 
la influencia de la zona en varios 
de sus cuentos.

“Todos los recuerdos de mi ni-
ñez y juventud están asociados a 
Ovalle, y tengo la suerte de decir 
que la mayoría son muy buenos. 
Recuerdo perfectamente que 
los domingos iba con mi padre a 
la plaza de armas y nos dejaba 
escoger una revista en el kios-
co que había en la plaza, y nos 
íbamos a comer un completo 
a La Central (frente a la plaza) 
ese era un paseo típico. Tam-
bién recuerdo la librería de mi 
abuelo, Libros Centro, que en mi 
adolescencia fui mucho y había 
muy buenas conversaciones. 
Mucha gente pasaba por ahí a 
tomarse un café y a saludar, y yo 
muchas veces estaba ahí bus-
cando libros y participando en 
las conversaciones”, recuerda 
con emoción.

Apunta que otra etapa importan-
te en su formación fue el paso 
por la Escuela de Música de 

Roberto Rivas Suárez / Ovalle

Ovalle, ubicada en calle Santia-
go con Independencia, cuando 
recién partía y era un proyecto 
muy pequeño. “Yo tocaba violon-
cello. Con esos compañeros to-
davía tengo relación hoy en día, 
y con nuestra profesora, Doris 
Martinac, nos mantuvo unidos y 
nos reunimos con ella hasta un 
año antes de su fallecimiento, 
que fue apenas hace dos años. 
Ese paso por la música ovallina 
me marcó, porque fue bonito 
pertenecer a un grupo escolar 
que no solo destacaba los logros 
académicos, sino que hacía én-
fasis en la cultura y la música, 
apreciando todos los aspectos 
de la estética. Siempre he dicho 
que fueron fundamentales en mi 
formación”.

La escritora cuenta ya con 

Pa
z C

orr
al 

L a magia de la comuna de Ovalle no sólo puede expresarse 
en la calidez de su gente o en sus lugares únicos, sino en la 
formación de miles de niños y jóvenes que luego recordarán 

lo aprendido y lo pondrán a prueba en distintos escenarios nacio-
nales e internacionales.

En áreas tan diversas como la literatura y el deporte, ovallinos 
han sabido reconocer la influencia de la zona en su trabajo. Así lo 
demuestran la escritora Paz Corral y los futbolistas Enzo Roco y 
“Kike” Acuña, quienes dieron sus primeros pasos en sus profesio-
nes en la capital limarina.

nueve libros publicados, mien-
tras que el décimo está por 
llegar. Muchos de sus cuentos 
y libros tienen la influencia de 
la ciudad que conoció en su 
niñez y juventud.

“En mi primer libro, ‘El vam-
piro niño que soñaba con bai-
lar’, toda la inspiración con la 
que yo le describí la casa a la 
ilustradora viene del ‘castillo’ 
que está en la salida de Ovalle, 
un lugar que siempre me lla-
mó mucho la atención, y que 
siempre estuvo muy abando-
nado y estaba cargado de mis-
terio. Se mostraba tenebroso, 
por lo que a mí me generaba 
mucha curiosidad. En general, 
en toda mi línea narrativa hay 
mucho de la oralidad, de na-
rrar las cosas como las narra-

ba la gente del campo, y todo 
eso siempre está muy presen-
te en mi trabajo. Y me marcó 
mucho la narrativa de Carmen 
de Alonso, que no nació en 
Ovalle, pero que vivió muchos 
años allí. Y ella tiene una ma-
nera muy especial de narrar 
los cuentos para niños”.

Sobre sus visitas a la comu-
na, sobre todo a los eventos 
culturales, destaca que “me 
siento muy honrada de que 
me inviten a la Feria del Li-
bro de Ovalle. Me siento muy 
orgullosa de mis raíces y de 
pertenecer a una comunidad 
en la que había mucha soli-
daridad, en la que todos eran 
amigos o parientes, en la que 
había mucho contacto con el 
campo”.
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Felices 194 años
Comuna de Ovalle

Lunes a viernes   
08:30 a 13:00 horas   
15:00 a 18:00 horas
Sábado               
08:30 a 14:00 horas

Contáctanos y cotízanos desde tu hogar        53-2 620512
Avda. Benjamín Vicuña Mackenna 975, Ovalle

Felices 194 años

FUTBOL Y FAMILIA

Por su parte el futbolista Jorge 
“Kike” Acuña, de padre ovallino 
y aunque nacido en Santiago, 
llegó a vivir a la perla del Lima-
rí con apenas 3 años, por lo que 
pasó en la comuna su infancia y 
parte de su juventud. Además su 
familia se quedó en Ovalle, y de 
ahí la importancia de la ciudad 
en su formación.

“Yo me siento un ovallino por-
que fue aquí donde inicié con el 
futbol desde muy chico. Primero 
en el Colegio San Viator, y luego 
en la Academia Kico Rojas, una 
academia muy bonita con la que 
hice muchos amigos con los que 
todavía mantengo contacto. Allí 
me di cuenta que podía ser fut-
bolista, y aprendí valores que me 
sirvieron para la vida, más allá 
de lo deportivo. Estoy muy agra-
decido de haber formado parte 
de esa escuela porque de alguna 
manera me abrió la puerta para 
poder ir a jugar varios campeo-
natos valiosos que habían en la 
época, en La Serena, en Santia-
go, que fue cuando me contacta-
ron para poder jugar allí”.

Acuña recuerda que tenía 11 
años cuando fue a probar con la 
Católica, y fue cuando se quedó 

con el equipo con el que comen-
zó su carrera profesional. Una 
carrera que lo llevó a jugar en 
Países Bajos y Sudáfrica y a ser 
miembro de la selección nacio-
nal por varios años cuando fue 
llamado por Marcelo Bielsa.

“Tuve una carrera muy boni-
ta, que pudo haber sido mucho 
mejor de no ser por los errores 
que pude haber cometido en 
el camino, por impulsivo o por 
inmaduro. Pero estoy muy or-
gulloso de la carrera que hice”, 
comenta, quien recientemente 
fue técnico de equipos de ca-
tegorías de ascenso como San 
Felipe y Santiago City, y quien 
además mantiene una Escuela 
de Fútbol en Chicureo, Santa 
Elena, Santiago, a la que asisten 
más de 60 niños y jóvenes entre 
los 6 a los 14 años. “Con gusto 
me vendría a dirigir alguno de 
los equipos de Ovalle, amo el 
futbol y soy muy apasionado de 
este deporte. Me gustaría apor-
tar a Ovalle”.

Sobre sus memorias, destaca 
que “de Ovalle tengo los mejo-
res recuerdos. Creo que la me-
jor parte de un ser humano es 
cuando es niño, y mi niñez la 
disfruté en Ovalle y mis recuer-
dos son jugando fútbol, colocan-

do dos piedras en la calle para 
jugar a la pelota con los amigos, 
y se paraba el partido cuando 
iba a pasar un auto. Eso era con 
mis amigos del colegio y con los 
vecinos. Recuerdo que íbamos 
con mi familia a Tongoy y siem-

pre llevábamos una pelota y 
cuando veíamos un grupo de ni-
ños en la playa, siempre jugába-
mos un partido. Así que todo el 
día para mí era futbol y esos son 
los recuerdos más bonitos que 
tengo”, concluye el ex jugador.

Jo
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EN TIERRAS ÁRABES

Nacido en Ovalle y crecido en la 
población Fray Jorge, Enzo Roco 
es un futbolista que ha tenido, y 
tiene, una gran carrera depor-
tiva que lo ha llevado a jugar en 
España, México y Arabia Saudita, 
además de integrar la Selección 
Nacional con la que conquistó 
la Copa América Centenario en 
2016.

“De Ovalle son muchos recuer-
dos los que tengo. Gracias a Dios 
y a mi familia tuve una linda in-
fancia en Ovalle, la cual siempre 
fue muy apegada al deporte, al 
ejercicio, a los juegos. En ese 
entonces no habían celulares ni 
la tecnología que hay hoy en día 
y claramente la diversión estaba 
afuera, en las calles, así que me 
recuerdo jugando en mi barrio, 
en la Fray Jorge. Me recuerdo 
también saltando el muro que 
había para ir a jugar a la cancha, 
para ir a entrenar a la Academia 
Municipal, todas las semanas 

y luego a jugar los fines de se-
mana, y luego de los partidos 
me iba a jugar con mis amigos y 
nos quedábamos hasta las 12 de 
la noche o la una de la mañana 
cuando era fin de semana. Re-
cuerdo que poníamos dos pie-
dras en la calle, porque era una 
calle sin salida, y una pelota. Era 
suficiente para jugar, y no nos 
cansábamos, y nuestras mamás 
nos retaban para que entrára-
mos a la casa. Se me vienen to-
dos esos recuerdos, obviamente 
compartíamos con la familia, las 
reuniones familiares los fines de 
semana y jugar con todos los pri-
mos”, recuerda Roco en conver-
sación con El Ovallino.

Destaca que toda su educación 
básica la hizo en el colegio Fray 
Jorge, y que luego estudió en el 
Colegio El Ingenio, hasta el Pri-
mero Medio.

“El cambio de séptimo a octavo es 
muy raro, pero es algo que cam-
bió totalmente mi vida, porque 

es un cambio que se le ocurrió 
a nuestro profe de la Academia 
Municipal, Francisco Carvajal, 
que fue llevar a toda la categoría 
92 al nuevo Colegio El Ingenio 
cuando se estaba inaugurando, 
para que pudiéramos estar todos 
en un mismo curso, en un mis-
mo colegio y poder jugar el Cam-
peonato Escolar. Y es ahí donde 
comienza toda mi aventura y mi 
travesía como futbolista, porque 
logramos ganar todas las fases, 
hasta llegar al Nacional, y hasta 
el Internacional Escolar, que se 
jugó en Colombia. Esa decisión 
del profesor nos cambió la vida 
por todas las cosas que vinieron 
de ahí en adelante, así que estoy 
eternamente agradecido y eso 
jamás se me olvidará”.

Explica el jugador que gracias a 
ese campeonato fue que se acer-
caron representantes de clubes 
importantes del país y fue cuan-
do comenzó algo más serio con 
la Universidad Católica y el pro-
fesionalismo.

“Cuando me instalé en Santiago 
ya con un recorrido un poco más 
profesional, los primeros regre-
sos a Ovalle eran difíciles porque 
me daban ganas de quedarme. 
Extrañaba mucho al principio, 
porque era mi primera experien-
cia afuera y solo, y fue un cambio 
muy drástico, así que no fue fácil, 
pero con el tiempo me fui adap-
tando. Fui haciendo amistades, 
fui mejorando mi personalidad, 
mi forma de comunicarme, fui 
mejorando mi juego y superar-
me, y todo fue muy rápido, y eso 
me hizo fuerte mentalmente y 
me hizo seguir estando firme 
con la decisión de haberme ido 
a Santiago. Ya después, siendo 
profesional los viajes a Ovalle 
eran menos, tenía más respon-
sabilidades, muchos más viajes 
en el primer equipo, y también 
juegos de la Selección. La familia 
me acompañaba, pero ya cuando 
uno vuelve a su tierra, dan ga-
nas de estar con toda la familia, 
de ver a los amigos, de juntarse, 
pero lamentablemente cuando 

E
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Enzo Roco

De Ovalle son muchos recuerdos los que 
tengo. Gracias a Dios y a mi familia tuve una 
linda infancia en Ovalle, la cual siempre fue 
muy apegada al deporte, al ejercicio, a los 
juegos”

iba era por solo dos o tres días y 
no me alcanzaba. Pero trataba de 
hacer lo mejor, de ver a los ami-
gos, de compartir lo que estaba 
viviendo”.

Destacó que cuando jugó en Eu-
ropa los viajes a Limarí eran más 
escasos, incluso, y con suerte, 
una vez por año.

“Eso hizo que me perdiera mu-
chas fechas especiales, cum-
pleaños, reuniones familiares o 
de amigos, navidades y año nue-
vo. Pero son parte del proceso, 
no como sacrificio, sino como 
parte de la profesión. Obviamen-
te se extraña tu tierra, tu cultura, 
las tradiciones, la comida, y esos 
pequeños detalles que al final 
terminan siendo muy grandes. 
Pero mi última visita fue muy es-
pecial, una de las mejores, por-
que regresé a mi tierra como pa-
dre, con mi niño que cumplió un 
año en Ovalle, y lo pude celebrar 
con mi familia, y también cele-
bramos su bautismo. Fue muy 
bonito porque el diácono que di-
rigió la ceremonia había sido mi 
profesor en el Colegio El Ingenio, 
así que fue muy especial, porque 
estuvieron amigos y compañeros 
de mi infancia”.

Consultado sobre lo que más 
extraña de Ovalle, sin pensar 
responde que “se extraña ese 
compartir con los amigos, y ju-
gar una ‘pichanguita’ y ponernos 
al día. Lo que más extraño es mi 
familia, mi abuelita, mi madre, 
mis hermanos, y gracias a mi 
abuelito que nos inculcó que te-
níamos que ser una familia muy 
cercana y unida. Y se extraña la 
preparación de las comidas, los 
festivales, la visita al estadio y 
ese sentido familiar que tiene 
Ovalle, y del amor al deporte que 
mucha gente y muchos jóvenes 
sienten y viven, se extraña mu-
cho. Deseo para Ovalle un feliz 
aniversario y que siga creciendo 
en todo ámbito, y que las cosas 
se hagan con el corazón, por-
que así es como las cosas salen 
bien”.
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El alcalde ovallino, 
en el marco de 
los 193 años de la 
fundación de la Perla 
del Limarí, hace un 
análisis de la situación 
del territorio, las 
prioridades de su 
gestión y los desafíos 
que se presentan para 
este nuevo año de vida 
de la comuna.

“Nuestras prioridades 
son la seguridad pública 
y la crisis hídrica”

La ciudad de Ovalle fes-
tejó oficialmente el pa-
sado viernes el 193º 

Aniversario de su fundación 
con un desfile cívico militar, 
en el que tanto las Fuerzas 
Armadas, las organizaciones 
sociales, funcionales y comu-
nitarias, y los establecimien-
tos educacionales rindieron 
homenaje a la comuna capi-
tal de la Provincia del Limarí. 
 
El acto fue encabezado por el 
alcalde Jonathan Acuña Rojas, 
quien realizó una serie de re-
flexiones sobre las prioridades 
y desafíos que enfrenta la co-
muna en este nuevo aniversario. 
 
-¿Cuál es su sensación por es-
tos 193 años de la ciudad? 

“Debo mencionar que como al-
calde me siento muy contento 
estar celebrando 193 años de 

JONATHAN ACUÑA: 

nuestra comuna, donde valo-
ramos tremendamente lo que 
ha hecho la municipalidad con 
el objetivo de mejorar la ca-
lidad de vida de cada uno de 
los vecinos y vecinas que viven 
en el sector rural y el urba-
no . En este año y tres meses 
que llevamos de gestión, he-
mos tratado de llegar a cada 
rincón de la comuna y hemos 
enfrentado muchos problemas 
que hemos ido solucionando 
durante este corto tiempo”. 
El jefe comunal remarcó que 
“recibimos una administra-
ción lógicamente con muchos 
errores y muchos problemas,  
que hemos ido resolviendo 
con mucha responsabilidad y 
transparencia, y en ese sentido, 
eso nos motiva cada día más, 
sobre todo, porque somos un 
equipo completamente sólido 
que puede dar respuestas con-
cretas a toda la comunidad”.  

-¿Cuáles son las problemáti-
cas principales que enfrenta 
en la comuna?

“Las principales prioridades de 
la comuna que tenemos en la 
gestión municipal parten por la 
seguridad ciudadana para todos 
los vecinos que hoy viven ex-
puestos a una inseguridad per-
manente en todos los sectores, 
tanto rurales como urbanos. 
En segundo lugar, tenemos una 
política que hemos instaurado 
dentro del fortalecimiento de 
la Oficina de la Vivienda, para 
enfrentar la emergencia ha-
bitacional, en toda la comuna. 
En tercer lugar, la crisis hídrica 
que se suma dentro de las prio-
ridades también para enfocar 
la atención además, en buscar 
soluciones concretas para cada 
uno de los vecinos que se ven 
afectados por esta lamentable 
situación. En ese sentido, he-
mos desarrollado un trabajo 
mancomunado con la comuni-
dad organizada, con los regan-
tes y con el mundo privado”. 
 
El alcalde Jonathan Acuña 
agrega que “sabemos que la es-
peranza radica, además, en el 
sentido de poder entregar una 
respuesta oportuna a cada uno 
de los vecinos y entregar seña-
les claras de gestión y de bue-
na administración municipal”. 
 
-En términos de proyectos 
para la comuna que su gestión 
está desarrollando, ¿cuáles 
podemos destacar?

“Efectivamente tenemos una 
robusta cartera de proyectos. 
Por ejemplo, de la mano de la 
seguridad, como el plan ‘Calles 
sin Violencia’, donde hemos 
intervenido espacios públicos 
que estaban abandonados por 
años y creemos además que, 
hoy día la intervención de re-
cursos que tiene la municipa-
lidad, se realiza de forma de-
mocrática sin hacer distinción 
entre los pueblos rurales y ur-
banos. Sabemos que es un de-
safío gigante, pero hoy día es-
tamos ejecutando con todo los 
recursos que tenemos y recur-
sos externos, además, para be-
neficiarlos a cada uno de ellos”. 
 
-¿Cuáles son los compromisos 
que asume para lo que queda 
de gestión?

“Comprometernos más que 
nunca, con mucha responsa-
bilidad, transparencia y probi-
dad para que la comunidad vea 
que somos una administración 
transparente, activa y con mu-
cha ganas de seguir avanzando 
en todos los aspectos, para be-
neficio de la comunidad”.
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Mey y Cristian son una pareja de apasionados docentes de la comuna 
de Ovalle que decidieron hacer una pausa en su vidas profesionales 
para cumplir su sueño: recorrer el mundo, conocer personalmente 
los lugares y culturas que enseñaban en clase y registrarlo para 
regresar a la capital limarina para seguir en las aulas.

Profesores de Ovalle se lanzan a 
la aventura de recorrer el mundo

TIENEN COMO OBJETIVO VIAJAR MÁS DE UN AÑO POR DISTINTOS CONTINENTESV isualizar un sueño. Tra-
zarse un objetivo. Tra-
bajar en cumplirlo y lan-

zarse a buscarlo. Fue así como 
una joven pareja de profesores 
de Ovalle soltó las amarras del 
trabajo e inició un viaje que es-
peran poder extender por más 
de un año y en el que podrían 
recorrer el mundo entero an-
tes de retornar a las aulas.
Mey Contreras es profesora de 
Educación Diferencial y Cris-
tian Ramírez lo es de Historia, 
Geografía y Ciencias Sociales. 
Ambos trabajaron en el Cole-
gio Santa María de Ovalle, en 
donde organizaron la travesía 
que los llevará hasta diferentes 
rincones del mundo.

“Estamos abocados a una pa-
sión, al sueño de ser almas 
viajeras, de conocer distintos 
lugares de este mundo y por lo 
cual decidimos hacer una pau-
sa de nuestra rutina laboral y 
embarcarnos en este proyecto, 
que consiste en salir e ir co-
nociendo los distintos lugares 
que añorábamos recorrer”, ex-
plica Ramírez a El Ovallino.

Tras revisar todos los detalles, 
iniciaron el gran viaje de sus 
vidas: comenzaron recorriendo 
el altiplano andino, recorrien-
do Bolivia y Perú, conociendo 
la singularidad del Lago Titi-
caca y haciendo una obligada 
parada en el Machu Picchu.

Desde Perú el siguiente paso 
fue tomar un vuelo hasta Nue-
va York, donde pudieron cono-
cer los lugares más emblemá-
ticos de la “Gran Manzana”, 
antes de tomar un vuelo que 
los llevará hasta el viejo conti-
nente.

En Europa arribaron a París, 
para ver sus principales atrac-
tivos y recorrer luego la ciudad 
medieval de Brujas, en Bélgi-
ca, y actualmente se encuen-
tran en Amsterdam, la capital 
de los Países Bajos, conocien-
do y visitando la ciudad.

“Nuestro recorrido sigue sien-
do aun bastante ambicioso, 
porque queremos conocer mu-
chas localidades, queremos 
conocer los países nórdicos, 
incluso llegar al Círculo Polar 
Ártico y luego conocer Europa 
del Este. Más tarde queremos 
llegar al Medio Oriente, a Áfri-
ca, la India, y terminar en el Le-
jano Oriente. Esperamos con 
este viaje poder abrir nuestras 
mentes, poder nutrirnos de las 
experiencias interculturales de 
poder enriquecernos cada vez 
más con los momentos y con 
las vivencias que podemos ir 
adquiriendo”, explicaron los 
viajeros.

Adelantan que finalmente es-
peran poder retornar a Ovalle, 
a reencontrarse con sus seres 
queridos y así seguir el rum-
bo de la educación. “Porque 
ambos somos educadores y lo 
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llevamos en nuestro corazón. 
Este viaje es algo que sabemos 
que nos va a servir mucho en 
nuestro crecimiento personal y 
profesional”.

Si bien el viaje apenas está 
comenzando, señalan que ya 
han podido experimentar dife-
rencias culturales y culinarias. 
“Añoramos a nuestro querido 
Ovalle, la calidez de las perso-
nas, el cariño, como también el 
clima, también lo extrañamos, 
porque hemos encontrado cli-
mas muy extremos desde un 
calor muy intenso, hasta fríos 
muy extremos como el que 
ahora tenemos en Europa. Uno 
de nuestros objetivos es pro-
bar platos típicos, pero desde 
ya extrañamos la rica comi-
da casera, el pan con palta, 
una rica cazuela, un completo 
como los de ‘El Rey del Com-
pleto’”, apuntaron.

Aseguran que en este viaje han 
aprendido lo hermoso que es 
conocer otros paisajes. “Tam-
bién añoramos y esperamos 
para Ovalle que tuviese más 
espacios públicos urbanos de 
calidad y de seguridad, como 
los que hemos visto en otros 
países”.

Los viajeros invitan a cono-
cer y seguir su recorrido en 
Instagram y Facebook en las 
cuentas de @Cristian_rami-
rezroz y de @Meycontrerasg.

“Nosotros consideramos que 
es fundamental hacer estas 
locuras en la vida, porque nos 
enriquecen, nos hacen crecer, 
abren nuestra mente y nos 
permiten nutrirnos del con-
tacto con el otro. Como edu-
cadores y asumiendo la gran 
responsabilidad que significa 
formar a jóvenes como ciuda-
danos, nunca debemos dejar 
de aprender. Por eso es que 
este viaje no solamente nos 
va a servir para conocer pre-
sencialmente nuevos lugares, 
sino que, sobre todo, vamos a 
ampliar nuestro conocimiento, 
y de esta manera llegar reno-
vados y poder aportar de mejor 
manera a nuestra comunidad”, 
puntualizaron los viajeros.

Mey Contreras y Cristian Ramírez
Profesores Viajeros

Ambos somos educadores y eso lo llevamos en 
nuestro corazón. Este viaje es algo que sabemos 
que nos va a servir mucho en nuestro crecimiento 
personal y profesional”


